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  В центре внимания

 В скором времени 
держателей зар-
платных карт при 
снятии наличных в 
банкоматах будет 
ожидать комис-
сия за проведение 
этой операции.

До сих пор сня-
тие зарплаты рос-
сийские банки в 
своих фирменных 
банкоматах дела-
ли бесплатным. Но 
экономика в упадке, 
деньги все дороже. 
Видимо, по этой при-
чине VISA разрешила 
банкам - владельцам 
банкоматов за снятие 
наличных денег брать 
комиссию с клиентов.

Эксперты банковско-
го дела подтвердили, что 
и MasterСard поддержи-
вает эти изменения. То 
есть вторая крупнейшая 
мировая платежная си-
стема тоже наверняка 
изменит свои тарифы 
в ближайшем будущем. 
Вряд ли останется в сто-
роне наша отечествен-
ная платежная система 
«Мир», хотя ее пред-
ставитель заявил: «Мы 
не станем менять свои 
правила, мы запрещаем 
владельцам банкоматов 
брать дополнительную 
комиссию с держателей 
карт». И если это так 
и останется, то можно 
предсказать массовый 
переход владельцев 
MasterСard и VISA в 
систему «Мир».

Возможно, для того 
все и делается? Фак-
тически без особого 
шума и пыли в России 
меняются правила 
самых крупных ми-
ровых платежных си-
стем, которые запре-
щали брать с людей 
комиссию за снятие их 
кровных из фирмен-
ных банкоматов.

Новейшая процеду-
ра побора будет такой: 
комиссию за снятие де-
нег с карты с клиента 
моментально возьмет 
выпустивший ее банк. 
Далее этот банк рас-
считается с владельцем 
банкомата.

- Теперешняя тариф-
ная политика VISA 
и прочих платежных 
систем принципиаль-
но изменит нынешний 

рынок, - комментирует 
«МН» банковский ана-
литик Валерий Долгов. 
- Есть мнение, что бан-
ки с широкой банкомат-
ной сетью пролобби-
ровали это новшество. 
Введение новой комис-
сии выгодно кредитным 
организациям с разви-
той сетью банкоматов, 
а ударит по клиентам 
банков.

Кстати, тут неплохо 
бы заранее обеспоко-
иться антимонопольной 
службе. Ведь все знают, 
что на сегодня VISA и 
MasterCard занимают 
доминирующее поло-
жение на рынке пласти-
ка в России. Таким об-
разом, установка новых 
и явно необоснованных 
тарифов может носить 
признаки нарушения 
антимонопольного за-
конодательства.

Интересно, что об из-
менении правил VISA 
банкиры узнали из бюл-
летеня, который ничем 
не отличался от дежур-
ной новостной рассылки. 
А ведь о принципиальных 
для банков и их клиентов 
изменениях всегда было 
принято предупреждать 
заранее, хотя бы за пол-
года, чтобы успеть обсу-
дить проблему.

Евгений Александров

оссийская медици-
на уверенно одер-
живает победу над 

эпидемией гриппа. Об 
этом стало известно 
из выступления мини-
стра здравоохранения 
Российской Федерации 
Вероники Скворцовой 
на форуме Российско-
го союза промышлен-
ников и предпринима-
телей, прошедшем на 
днях в Москве.

В ожидании при-
езда на это мероприя-
тие президента России 
Владимира Путина ми-
нистр ознакомила при-
сутствовавших с весьма 
впечатляющими циф-
рами. Несмотря на то 
что сезон эпидемий еще 
не закончен, она сооб-
щила буквально следу-
ющее: «В этом году мы 
сделали рывок в охвате 
населения. От сезонно-
го гриппа было приви-

то за государственный 
счет почти 56 миллио-
нов человек. Это более 
38% населения страны. 
За один год мы умень-
шили количество смер-
тей от гриппа в 20 раз!» 
Вот это да! В 20 раз! 
Дух захватывает!

Но, как известно, 
статистика знает все. 
Так, по данным Росста-
та, смертность населе-
ния от ОРЗ и гриппа в 
России в 2016 году по 
сравнению с 2015-м не 
только не снизилась, но 
и значительно возрос-
ла - в 2,3 раза. В цифрах 
это выглядит так: 1079 
скончавшихся от грип-
па против 477.

От ответа на вопрос 
журналистов, за какой 
период министр сравни-
вает данные, если 2017 
год только начался, а 
за прошлый, по данным 
Росстата, цифры со-

всем другие, Вероника 
Скворцова предпочла 
уклониться.

А вот эксперты Фон-
да независимого мо-
ниторинга «Здоровье» 
рассмотрели общую 
ситуацию в российском 
здравоохранении не-
сколько в иной плоско-
сти, напомнив, что при 
общем снижении уров-
ня смертности населе-
ния на 1,2% итоговое 
значение 12,9 случая 
на тысячу человек пре-
вышает целевой пока-
затель, установленный 
госпрограммой «Разви-
тие здравоохранения» 
для прошлого года 
(12,3 случая). В связи 
с этим директор фон-
да «Здоровье», член 
Общественной пала-
ты РФ Эдуард Гаври-
лов сказал следующее: 
«Вероятно, именно по-
этому Минздрав сейчас 

планирует пересмотр 
целевого показателя 
по общей смертности 
на 2020 год в сторону 
ухудшения. Ведь го-
раздо легче снизить 
планку, чем объяснить 
населению, почему не 
удается ее достичь». 
Также Гаврилов выра-
зил удивление по пово-
ду роста смертности от 
гриппа на фоне общего 
снижения на 8% смерт-
ности от болезней ор-
ганов дыхания: «В чем 
же тогда состоит успех 
прививочной кампании 
против гриппа, о ко-
тором любят отчиты-
ваться руководители 
Минздрава?»

Но, как бы то ни 
было, министр здра-
воохранения Верони-
ка Скворцова так и не 
дала четкого ответа, 
за какой именно про-
межуток времени сни-
зилась смертность и 
сколько россиян умер-
ло от гриппа. Вероятно, 
это тот случай, когда 
медицина бессильна.

Валерий Мальчев

  Игра с цифрами

Она рассказала о 
странной ситуации, 
когда россияне оста-
ются бедными при на-
личии работы: «Та бед-
ность, которая в стране 
есть и фиксируется, 
- это бедность работа-
ющего населения. Это 
уникальное явление в 
социальной сфере - ра-
ботающие бедные. В 
прошлом году мы за-
кончили год со средней 
заработной платой 36 
тысяч 703 рубля - это 
средняя цифра по эко-
номике. Но я обращаю 
внимание, что на уров-
не МРОТ работают 
4 миллиона 900 тысяч 
человек. О какой про-
изводительности труда 
можно говорить, если 
за месяц работы че-
ловек получает такие 
деньги?»

По мнению Ольги 
Голодец, в РФ «нет та-
кой квалификации, ко-
торая достойна уров-
ня заработной платы 
в 7 тысяч 500 рублей. 
Даже если человек 
окончил среднюю 
школу, то по выходе 
его труд должен оце-
ниваться несколько на 
другом уровне».

Здесь трудно не со-
гласиться. Такой квали-
фикации нет, а зарпла-
та 7 тысяч 500 рублей 
есть. Судя по искренне-
му изумлению наших 
чиновников, понима-
ешь, как «страшно да-
леки они от народа».

Правда, специалист 
даже очень средней 
квалификации за такое 
вознаграждение на за-
вод работать не пойдет, 
он лучше последует 

примеру наших дру-
жественных трудовых 
мигрантов, у которых 
зарплата не в пример 
выше, и получают они 
ее из рук в руки.

Но можно пойти 
другим, легальным, 
путем и от безнадеги 
отправиться в ближай-
ший центр занятости 
населения, иначе - на 
биржу труда. Чиновни-
ки вновь удивятся, но в 
Московской области, 
например, новичку там 
предложат пособие по 
безработице в разме-
ре 850 рублей в месяц. 
Эта сумма не меняется 
с 2009 года. И выдается 
она не единовремен-
но, а частями с обя-
зательным условием 

регулярно являться 
в этот центр для под-
тверждения своей не-
трудоустроенности. 
Ничтожная подачка 
не стоит такого униже-
ния. На этом фоне даже 
7,5 тысячи вроде даже и 
ничего.

А пока 5 миллионов 
россиян вынуждены 
выживать на 7500 руб-
лей в месяц. За такие 
деньги среднеазиат-
ские гастарбайтеры 
работать уже не будут. 
Даже как-то странно, 
что Ольга Юрьевна, 
проработав столько 
лет в Госдуме и пра-
вительстве, осознала 
масштаб этого явле-
ния только сейчас.

Александр Муратов

Бедность как уникальное явление

49-е место занимает Россия в рейтинге счастливых стран в 2017 г.
При составлении списка счастливых стран эксперты проанализировали уровень жизни в 155 
странах. На их оценку повлияли такие показатели, как уровень ВВП на душу населения, уровень 
социальной поддержки граждан государством, продолжительность жизни, свобода самостоя-
тельно принимать жизненно важные решения. Самыми счастливыми странами были признаны 
Норвегия и Дания, на последнем месте стоит Центральноафриканская Республика.ЦИФРА НЕДЕЛИ

49-е

Себестоимость сня-
тия наличных состав-
ляет 0,7-1% от суммы. 
Эта себестоимость 
включает затраты на 
покупку банкоматов, 
их обслуживание, ин-
кассацию.

СПРАВКА «МН»

За снятие наличных 
придется заплатить
комиссию?

Вице-премьер Ольга Голодец обнаружила в 
России уникальное явление - бедность ра-
ботающего населения. Около 5 миллионов 
россиян работают почти за символическую 
зарплату - 7500 рублей (это минимальный 
размер оплаты труда), что оставляет их за 
чертой бедности.

Больных больше, 
а статистика лучше

 Рынок труда
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В Тыве представили к 
награде четырехлетнюю 
Саглану Салчак, которая 

прошла 8 км по тайге в 
30-градусный мороз, 

и возбудили уголовное 
дело на ее маму за то, 

что она оставила дочь в 
опасности.

Преступление 
и наказание

Инцидент произошел 
в труднодоступном Тере-
Хольском районе Респу-
блики Тыва. «Саглана про-
снулась рано и сказала деду, 
что бабушка не шевелится. 
Нужно было что-то пред-
принимать. И тогда дед при-
нял рискованное решение 
- отправить внучку за под-
могой» - так описал произо-
шедшее со слов очевидцев 
тувинский журналист Юрий 
Дарбаа.

По сути, у них не было 
другого выбора - без бабуш-
ки они бы скоро погибли.

«Саглана взяла спички, 
ориентируясь по руслу реч-
ки, три часа пробивалась к 
людям. Когда девочку уви-
дели соседи, Саглана сильно 
замерзла, ее лицо раскрас-
нелось, а торчащие из-под 
шапочки волосы были по-
крыты густым инеем. Ма-
лышка только сумела ска-
зать взрослым: «Кажется, 
у меня бабушка умерла...» 
- написал Дарбаа.

Сотрудники СК по Ре-
спублике Тыва справедливо 
рассудили, что героизм од-
ного человека всегда 
следствие халатности 
другого. И нашло ви-
новатого. На офици-
альном сайте СК так и 
написали: «По резуль-
татам доследственной 
проверки сообщений, 
распространенных в 
социальных сетях, а 
также в средствах мас-
совой информации, 
возбуждено уголовное дело 
в отношении 31-летней жи-
тельницы Тере-Хольского 
района». По мнению тывин-
ского СК, решение доверить 
ребенка близким родствен-
никам в случае несчастного 

случая повлекло бы за со-
бой уголовную ответствен-
ность.

По версии следствия, «по-
дозреваемая оставила 4-лет-
нюю дочку у своих родите-
лей, которые проживали 
в труднодоступном месте. 
При этом она знала, что 
престарелые люди лишены 
возможности принять меры 
к обеспечению безопасно-
сти ребенка. 8 февраля 2017 
года бабушке ребенка стало 
плохо, в связи с чем ребенок 
пошел за помощью до бли-
жайшего населенного пун-
кта, при этом она прошла 8 
километров по тайге».

- Очень сложно коммен-
тировать эту историю, по-
тому что неизвестно какими 

основаниями руководство-
вался Следственный коми-
тет, - считает председатель 
Независимого экспертно-
правового совета Мара По-
лякова. - Возможно, у них 
есть информация, дающая 

им основания возбудить это 
дело. Знала ли мать ребенка 
о состоянии здоровья ба-
бушки? Были ли у нее дру-
гие варианты, с кем оста-
вить ребенка? Каждое дело 
об оставлении в опасности, 
особенно когда это каса-
ется жизни детей, рассма-
тривается сугубо индивиду-
ально. Были ли основания 
у Следственного комитета 
возбуждать уголовное дело, 
решит суд.

Двадцать первый 
век

Чиновникам вообще 
свойственно терять чувство 
меры, адекватно оценивать 
обстановку. К сожалению, 

зачастую их мир 
имеет мало общего с 
тем, что происходит 
за окнами их каби-
нетов. Но самое пе-
чальное в этой исто-
рии - это реакция 
«цивилизованного» 
общества. Как обыч-
но, интернет-сооб-
щество разделилось 
на два лагеря. Одни 

восхищались поступком 
ребенка, другие требовали 
крови: «Посадить! Лишить 
родительских прав!»

Комментарии взбудора-
женной общественности по-
казали, что многие люди не 

понимают - в России живут 
очень по-разному. Для кого-
то уже наступил XXI век, 
а для кого-то за последние 
три тысячи лет практиче-
ски ничего не изменилось. 
Кто-то покупает последний 
айфон, а для кого-то самый 
обычный мобильник - пред-
мет роскоши.

«Почему у родителей не-
радивой матери не было 
мобильной связи? Двадцать 
первый век на дворе!»

«Нет мобильной связи в 
этой глуши? Купить спутни-
ковый телефон - это не про-
блема». Люди не понимают, 
что в России есть места, где 
не берет не только сотовый 
телефон, но и спутниковый. 
А уж говорить о том, сколь-
ко лет «нерадивой» матери 
надо пасти скот, чтобы обе-
спечить спутниковой свя-
зью своих родителей...

В Москве одинокий ребе-
нок, меланхолично ковыря-
ющий лопаткой песочницу, 
вызывает немедленную ре-
акцию. Мегаполис приучил, 
что маленького человека 
нельзя ни на минуту остав-
лять без присмотра.

В Туве дети воспитыва-
ются тайгой. С трех лет они 
уже уверенно сидят на ло-
шади. Дети растут сами по 
себе - тувинки, по нашим 
меркам, уделяют очень мало 
времени и внимания ребен-
ку. Однако это их культура, 
их уклад.

Звоните родителям!
Ежедневно десятки тысяч 

детей по всей России доби-
раются до сельской шко-
лы пешком. В снег, холод, 
дождь, жару. И ни один след-
ственный комитет по это-
му поводу не возбуждается. 
Хотя мог бы.

Но родители должны 
помнить: отправляя своих 
детей к дедушкам и бабуш-
кам, не забудьте справиться 
об их здоровье. Или просто 
звоните родителям.

Вячеслав Степовой

ТАЙГА И ЗАКОН КУДА ВЕРНУЛСЯ 
КРЫМ?

Судя по висящей в 
Госдуме карте, полу-
остров вернулся на... 
Украину.

Уже три года закону РФ от 
20 марта 2014 года о возвра-
щении Крыма в состав Рос-
сии. Это один из немногих 
законов, который действует 
стопроцентно.

Однако и здесь, увы, не обо-
шлось без традиционной ложки 
дегтя. Сами депутаты вряд ли 
обращают внимание на огром-
ное полотно, висящее на одной 
из стен холла при входе в Госу-
дарственную думу РФ. Это по-
лотно называется «Подробная 
карта Российской Федерации». 
Внимательный посетитель с 
огромным удивлением обна-
ружил, что граница России, со-
гласно данной карте, проходит 
по... Керченскому проливу. То 
есть Крым не наш, он - украин-
ский. Вот те на! То ли остался на 
Украине, то ли туда вернулся? 
«Все это было бы смешно, ког-
да бы не было так грустно», - го-
варивал классик.

И ладно бы в глухих Гри-
борыбушках забыли или 
не нашли денег поменять в 
сельсовете устаревшую карту 
страны на современную и по-
литически актуальную. Но в 
сердце Москвы, в главном за-
конодательном органе стра-
ны, который и принял Крым 
обратно в состав России!.. 
Понятно, что обслуживаю-
щий персонал ГД РФ ушами 
прохлопал. Но избранники-
то наши где? Может, меньше 
уже надо гуглиться во время 
заседаний, а хотя бы оглядеть 
свое рабочее место?

Евгений Александров

РЕПЛИКА

4-летняя девочка пошла за 
помощью в ближайший насе-
ленный пункт, а это 8 киломе-
тров по тайге! Температура 
воздуха на улице достигала 
минус 30 градусов.
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В светских кругах Джо-
шуа известен своим гром-
ким романом с супермо-
делью Карли Клосс, что, 
однако, не помешало ему 
встречаться с дамой с труд-

нопроизносимой русской 
фамилией, женой зага-
дочного миллиардера. 
Парочка приняла меры 
предосторожности - 
каждый прибыл в ре-

сторан самостоятельно, 

они заказали столик в глу-
бине ресторана. Но народ 
их мгновенно распознал и 
заметил, что те все время 
шептались и хихикали. Им 
явно было хорошо вместе. 
«Дейли мейл», опублико-
вавшая фото свидания, пи-
шет, что, завершив трапе-
зу, они покинули ресторан. 
Джошуа прикрыл лицо, на-
кинув на голову капюшон, а 
Жукова села в ожидавшую 

ее машину. Перед расстава-
нием она крепко обнялась с 
банкиром.

Известно, что Даша и 
Роман люди расчетливые, 
стараются наладить связи 
с влиятельными персона-
ми, что всегда пригодится 
в бизнесе. Так что не ис-
ключено, что это рандеву в 
ресторане было еще и биз-
нес-свиданием, несмотря 
на непринужденный смех 
парочки.

Сейчас семейство Абра-
мовичей занято основа-
тельным обустройством в 
Нью-Йорке. Они занялись 
там возведением новой 
резиденции, Абрамовичу 
удалось выбить у местных 
властей разрешение рекон-
струировать под нее сразу 
три совмещенных дома, 
ее приблизительную сто-
имость оценивают в 100 
миллионов долларов.

  Пикантная ситуация

Жену Абрамовича застукали 
 в ресторане с другим

Медики срочно из-
вестили курильщи-

ков электронных си-
гарет о содержании 
в испускаемых ими 

парах сверхопасных 
концентраций силь-
нейшего канцероге-

на бензола.

Содержащийся и в 
обычном воздухе, он вы-
зывает различные виды 
рака, в первую очередь 
лейкемию. Ученые об-
наружили, что бензол в 
огромных количествах 
присутствует во вдыхае-
мом аэрозоле е-сигарет, 
и чем выше мощность 
нагревательного эле-
мента, тем его больше. 
Известно, что заядлые 
курильщики старают-
ся использовать самые 
мощные устройства, 
которые усиливают 
ощущения от вдыхания 
аэрозольных паров.

Проводятся даже со-
ревнования среди «элек-
тронных» курильщи-

ков, которые стараются 
испускать как можно 
большие облака пара, на 
чемпионате мира по это-
му виду «спорта» выпла-
чивался приз в 100 тысяч 
долларов. Поэтому пас-
сивным потребителям 
этого пара рекомендует-
ся опасаться его так же, 
как и дыма от обыч-
ных сигарет. Чем 
больше испускается 
аэрозоля, тем мощ-
нее нагревающий 
элемент и больше 
бензола.

Причем при ис-
следовании пара элек-
тронных сигарет рассма-
тривались устройства 
с мощностью гораздо 
меньшей, чем доступные 
потребителям.

С самого начала Все-
мирная организация 
здравоохранения указа-
ла, что такие сигареты 
не являются средством 
излечения от пристра-

стия к курению, ученые 
же предупреждают, что 
нужно избегать вклю-
чать электронные си-
гареты на высокую 
мощность. При тестиро-

вании трех популярных 
устройств оказалось, 
что в их парах содержа-
ние бензола в несколько 
тысяч раз превышает то, 
что находится в обыч-
ном воздухе.

Многие начинают ку-
рение с малых электрон-
ных сигарет, похожих по 
форме на настоящие, но 
затем, как правило, пере-
ходят на более мощные 
«трубки», погружаясь в 
аэрозольное облако. Ин-
дустрия придумывает все 
новые приманки, и те-
перь уже в одной только 
Великобритании элек-
троникой дымят более 
трех миллионов человек. 
Врачи преду преждают, 
что этот дым опасен 
еще и для сердечно-
сосудистой системы, а 
также поражает дыха-
тельные пути, вызывая 

хронический бронхит и 
прочие неприятные ос-
ложнения.

Однако производи-
тели этих устройств 
уже обрели достаточ-
ный капитал и влияние, 
чтобы убеждать людей 
в безвредности никоти-
новых аэрозолей, к ко-
торым часто примеши-
ваются очень опасные 
ароматизаторы.

Многие американцы до сих пор 
очарованы бывшим президентом 
Бараком Обамой и дружно сопро-
тивляются любым инициативам 
его сменщика.

Особенно они возмущены первыми 
скромными попытками Трампа ограни-
чить незаконную иммиграцию. А между 
тем их любимчик Обама за время свое-
го президентства депортировал из США 
три миллиона человек и заслужил зва-
ние президента депортации. Такой мас-
совой высылки людей из страны еще не 
происходило в американской истории.

Сейчас Обама называет высланных пре-
ступниками. Однако, как пишет в «Дейли 
мейл» популярный обозреватель и телеве-
дущий Пирс Морган, по меньшей мере пол-
миллиона депортированных не совершали 
никаких правонарушений, других выдвори-
ли под смехотворными предлогами.

Лгал Обама и тогда, когда притворял-
ся врагом всякого насилия. Но он стал 
первым президентом США, который 
вел войны на протяжении двух сроков 
своего правления. Для сравнения: Джим-
ми Картер не позволил военным выпу-
стить ни одной боевой пули.

По сравнению с президентством Буша 
военная активность США выросла на 130 
процентов. В 2016 году Обама распоря-
дился сбросить минимум 26 171 бомбу - в 
среднем по 72 в день и по три в час. Под 
градом бомб находились Сирия, Ирак, 
Афганистан, Ливия, Йемен, Сомали и 
Пакистан. И это все мусульманские стра-
ны, несмотря на утверждения, что Оба-
ма благоволил исламскому населению и 
чуть ли не сам тайно исповедовал ислам.

По сравнению с Обамой Джордж Буш 
выглядит воплощением благородства, для 
него немыслимо было объявлять войну 
своему преемнику, как это сделал сейчас 
злобный позер, посвятивший себя борьбе 
с Трампом. Близкий друг семьи Обамы 
признался в интервью «Дейли мейл», что 
целью Барака стало отстранение Трампа 
от власти с помощью импичмента.

  Секреты правления

Тель-Авив пригрозил, 
что система ПВО Сирии 
будет уничтожена, если 
она снова атакует изра-
ильские самолеты.

«Мы не заинтересованы 
встревать в гражданскую 
вой ну в Сирии ни на чьей 
стороне и не хотим сталки-
ваться с русскими, но унич-
тожим систему сирийской 
ПВО, если она еще раз по-
смеет атаковать израильские 
боевые самолеты», - грозно 

предупредил министр обо-
роны Израиля Авигдор 

Либерман. Тем самым он кос-
венно признал действенность 
сирийских сил противовоз-
душной обороны и, в част-
ности, модернизированных 
установок С-200, пустивших 
ракеты вдогонку четырем 
F-15, атаковавшим цели воз-

ле недавно освобожденной 
Пальмиры.

Напряженность в отно-
шениях Сирии с Израилем 
начала быстро нарастать, 
когда стало ясно, что Россия 
создала из армии Асада и ее 
союзников достаточно гроз-
ную силу. Израиль объясняет 
свои удары по территории 
суверенного государства на-
мерением помешать переда-
че современного оружия из 
Сирии в Ливан в распоряже-
ние «Хезболлах». Однако это 
надуманный предлог, так как 
«Хезболлах» уже давно рас-
полагает такими вооруже-
ниями, которые ей передает 

ливанское правительство, 
включившее «Хезболлах» в 
состав своих сил обороны.

Аналитик из Ynetnews 
Алекс Фишман пишет, что 
Израиль нанес удары по Си-
рии не только для того, чтобы 
остановить конвои с оружием 
для «Хезболлах», но и с целью 
продемонстрировать русским 
свое присутствие в Сирии и 
убедить Москву, что без Из-
раиля никакое мирное согла-
шение по Сирии невозможно. 
Как указывает командование 
Сирии, израильтяне нанес-
ли удары под Пальмирой по 
аэродрому базы Т4, которую 
еще недавно российские ВКС 

и сирийские войска герои-
чески обороняли от осаж-
давших ее террористов из 
«Исламского государства» 
(запрещено в РФ). Это очень 
важный стратегический рай-
он, через который развива-
ется успешное наступление 
правительственных сил в вос-
точном направлении.

Фишман предупреждает, 
что Израиль еще на шаг 
приблизился к эскалации 
своих действий на сирий-
ском фронте. Это не может 
не пугать многих израиль-
тян, обвиняющих свое пра-
вительство в провоцирова-
нии большой войны.

  Театр военных действий

С НЕЛЕГКИМ ПАРОМ!
  Вредные привычки

ОБАМА - 

ПРЕЗИДЕНТ 

ДЕПОРТАЦИИ
ОБАМА - 

ПРЕЗИДЕНТ 

ДЕПОРТАЦИИ

Cупруга Романа Абрамовича была за-
мечена в роскошном нью-йоркском 
ресторане на вечернем свидании с 
Джошуа Кушнером, младшим братом 
зятя и советника Дональда Трампа 
Джареда Кушнера.
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Израиль провоцирует войну с Сирией

Ведущий рубрики Николай Иванов
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Что делать, чтобы получить 
гарантированный резуль-
тат? Как достигнуть постав-
ленной цели и не свернуть 
с намеченного пути? Какую 
пользу приносит любимое 
дело и чем оно привлека-
тельно для каждого из нас? 
Об этом и о многом другом 
нам расскажет Председа-
тель Фонда финансового 
управления Колесников 
Алексей Вячеславович.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день! Сегодня мы 
хотим рассказать нашим 
читателям о том, что 
труд во благо всегда при-
носит свои плоды. Вам, как 
руководителю, ежедневно 
приходится сталкиваться 
с этим понятием, так как 
постановка общих целей и 
задач коллективу всегда со-
пряжена с частными моти-
вационными целями и зада-
чами каждого сотрудника.

- Добрый день, да, вы со-
вершенно правы! Общий ре-
зультат всегда прямо пропор-
ционален индивидуальному 
результату. Достигнуть общей 
корпоративной цели можно 
только тогда, когда корпора-
ция озадачена целями каждо-
го отдельно взятого индивиду-
ума в общей рабочей цепочке, 
потому что каждому из нас 
хочется получать достойное 
вознаграждение за свой труд и 
видеть результат своей рабо-
ты. В крупной компании, име-
ющей несколько структурных 
подразделений и несколько 
уровней управления, форми-
руется дерево целей, пред-
ставляющее собой декомпо-
зицию целей более высокого 
уровня в цели более низкого 
уровня. Так или иначе целью 
любой компании является 
достижение максимального 
успеха в том деле, которым 
она занимается. Достижения 
каждого человека прямо про-
порциональны его характеру, 
поэтому при подборе персо-

нала мы руководствуемся пре-
жде всего индивидуальными 
особенностями личности и 
ценностной ориентацией, так 
как мотивация должна быть 
измеримой, цели - достижи-
мыми, а инструменты дости-
жения целей - приемлемыми.

- Алексей Вячеславович, 
всем известно, что мак-
симальную отдачу от ме-
неджера можно получить 
только в том случае, если он 
занимается по-настоящему 
любимым делом. Приходи-
лось ли вам оценивать психо-
логический климат сотруд-
ников в вашем холдинге?

- Судя по тому, что сотруд-
ники копании остаются на 
своем рабочем месте после 
окончания рабочего дня и 
продолжают обмениваться 
энергией, психологический 
климат в полном порядке. 
(Смеется.) Ведь любимое 
дело - это занятие, которое 
радует вас и придает силы и 
энергию, занятие, которое вы 
не хотели бы поручить кому-
то другому и готовы были 
бы заниматься им большую 
часть своего времени.

- Ваш холдинг занима-
ется финансовым управ-
лением. В чем основная 
специфика деятельности 
вашей компании?

- Мы оказываем широкий 
спектр услуг на рынке финан-
сового управления, занимаем-
ся финансовым и кадровым 
аудитом, оказываем юридиче-
скую помощь, консультируем 
по вопросам экономической 
и информационной безопас-
ности, предоставляем услуги 
бухгалтерского сопровожде-
ния, занимаемся покупкой и 
продажей бизнеса, а также 

вкладываем денежные сред-
ства в товарооборот для фи-
нансирования кассовых раз-
рывов. Структура портфелей 
нашей компании - это симби-
оз аграрного, строительного, 
транспортно-логистического, 
туристического, производ-
ственного и арендного секто-
ров рынка, но это далеко не 
все. Дополнительно мы при-
влекаем частные инвестиции 
- это 22-25% от нашей основ-
ной деятельности. Частные 
инвесторы обеспечивают себе 
пассивный доход, размещая у 
нас свои средства по ставкам 
от 18 до 28% годовых (они за-
висят от суммы и срока разме-
щения). Для инвесторов, жела-
ющих инвестировать суммы 
более 2,5 млн рублей, мы пред-
лагаем выкуп доли в суще-
ствующем бизнесе на период 
от одного года, при таком раз-
мещении денежных средств 
ставки будут составлять от 28 
до 32% годовых. Такие ставки 
позволяют компенсировать 
инфляцию и избегать обе-
сценения собственного капи-
тала на период размещения 
инвестиций. Ежемесячно все 
наши клиенты получают до-
стойную прибыль за то, что 
доверяют нам свои деньги в 
управление.

- Алексей Вячеславович, 
каким образом вы разме-
щаете привлеченные сред-
ства? Вы выдаете кре-
диты заемщикам или же 
играете на бирже?

- Нет, так мы не поступаем. 
Мы используем другую биз-
нес-модель, а именно: работа-
ем с элитой малого бизнеса. 
Рассматриваем под микроско-
пом их финансовую деятель-
ность и выставляем на про-

дажу либо выкупаем часть их 
бизнеса под себя. Часто вкла-
дываем денежные средства в 
товарооборот для финанси-
рования кассовых разрывов. 
На сегодняшний день такая 
форма бизнес-взаимодействия 
очень востребована. Доход-
ность малого бизнеса доходит 
до 100% годовых.

- Алексей Вячеславович, 
чем руководствуются част-
ные инвесторы, принимаю-
щие решение инвестировать 
свои денежные средства?

- К нам в компанию при-
ходят разные люди, но у них 
у всех одна и та же цель: они 
хотят приумножить свой ка-
питал и готовы отказаться от 
размещения своих накопле-
ний в коммерческих банках, 
так как максимальная ставка, 
предлагаемая банковским сек-
тором на сегодняшний день, 
составляет не более 10-11% 
годовых. Население все боль-
ше и больше привлекает дея-
тельность микрофинансовых 
организаций. Клиенты при-
выкают к новому источнику 
заработка и учатся капитали-
зировать и пополнять свои ин-
вестиции ежемесячно.

К нам приходят совершен-
но разные люди, и к каждому 
из них нужен свой индивиду-
альный подход. Зачастую это 
взрослая аудитория с опре-
деленным багажом и своей 
индивидуальной моделью по-
ведения, но какими бы разны-
ми они ни были, они думают 
о хлебе насущном и завтраш-
нем дне, поэтому задаются од-
ним-единственным вопросом: 
«Как приумножить и сохра-
нить свой капитал?» Я отве-
чаю: очень просто, для начала 
нужно проконсультироваться 

по телефону горячей линии 
«Вопросы профессионалам», 
которую мы организовали 
для всех, кто интересуется те-
мой получения дохода от сбе-
режений, либо приехать к нам 
в офис, который находится в 
Москве недалеко от станции 
метро «Серпуховская».

- Каким образом вы вы-
плачиваете проценты за раз-
мещение денежных средств? 
Как вы обеспечиваете без-
опасность инвестиций?

- Для удобства наших кли-
ентов мы начисляем и пере-
водим проценты ежемесячно 
на расчетный счет либо бан-
ковскую карту. Безопасность 
инвестиций мы обеспечиваем 
привлечением страховых ком-
паний для страхования финан-
совых рисков. Являясь контр-
агентом, согласно агентскому 
договору страхования с ООО 
СК «РОСИНКОР Резерв», 
лицензия ЦБ РФ СИ №3535 
от 4 февраля 2015 г., мы обе-
спечиваем страхование фи-
нансовых рисков за свой счет, 
а именно перечисляем стра-
ховой тариф, равный 2-3% от 
общей суммы договора займо-
давца, в счет страховщика.

Если вы захотите при-
ехать к нам в офис, то мы 
организуем для вас такси за 
счет нашей компании.

Беседу вела
Мария Сергиенко

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании входят ООО 
«Финансовый аналитический 
центр «Инвест-проект», представ-
ленный на рынке с 25.01.2011, 
ООО «Микрофинансовая органи-
зация «Онего Заем», сведения о 
которых внесены в государствен-
ный реестр микрофинансовых 
организаций и контролируются 
Центральным банком России. 
Продуктовый портфель холдин-
га - это широкий спектр услуг по 
покупке и продаже бизнеса, бух-
галтерскому сопровождению, ау-
диту, IT-аутсорсингу, денежному 
посредничеству, размещению 
инвестиций. Телефон горячей 
линии 8 (495) 212-93-77. Адрес в 
интернет www.vklad-msk.ru

Благородный труд
с пользой для дела!

Реклама
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Законопроект написан
«на вырост»

- Большинство экспер-
тов жестко раскрити-
ковали опубликованный 
недавно законопроект о ре-
новации жилой застройки. 
Что вы думаете по этому 
поводу?

- Нам хорошо известно, как 
работает Дума, как от перво-
го чтения к третьему меня-
ются законы. Они перерож-
даются, выхолащиваются, 
меняется их суть. Поэтому в 
итоге мы можем получить со-
вершенно иной документ, ко-
торый не будет похож на тот, 
что мы имеем сейчас. Можно 
сказать, что сегодняшний ва-
риант написан «на вырост».

Давайте просто пробежим 
по тексту. Мы видим 6 стра-
ниц пояснительной записки 
и 33 страницы самого зако-
нопроекта. Все перевернуто 
с ног на голову. Обычно пи-
шется развернутое обосно-
вание и лаконичный закон, 
который не предусматрива-
ет непонятных определений, 
дающих возможность трак-
товать их по-разному. Сегод-
ня ситуация обратная. По-
яснительная записка куцая 
и пустая, законопроект раз-
дутый, предусматривающий 
различные детали. Такой 
грандиозный проект с дета-
лей начинать нельзя, важны 
прежде всего стратегия, об-
щая концепция. Это пропи-
сывается в первую очередь, а 
потом обсуждается на обще-
ственных слушаниях.

- Вы считаете, что прин-
ципиальное изменение зако-
нодательства было необхо-
димо?

- Сейчас проводить рено-
вацию можно с помощью 
двух рычагов. Это развитие 
застроенных территорий и 
комплексное развитие тер-
риторий. Этих двух механиз-
мов оказалось недостаточно, 
чтобы провести реновацию 
Москвы.

Вспомним аналогичный 
питерский проект. В 2008 году 
власти хотели перекроить 23 
квартала, предполагали, что 
сделают это легко. Но за 10 
лет программа выполнена 
всего на 0,5 процента. Ад-
министрация города смогла 
заменить только 100 домов. 
Этот опыт показал, что дей-
ствующего законодательства 
недостаточно, для того чтобы 
находить общий язык с насе-
лением.

Переселение 
в судебном порядке?

- Но чиновники заявля-
ют, что люди получат 
большее жилье, чем имеют, 
поэтому должны быть до-
вольны. Это так?

- Утверждается, что сто-
имость квартир увеличится 
на 30-35 процентов, метраж 
возрастет на 20 процентов. 
Скажу сразу, это лукавство. В 
хрущевках маленькие кухни и 
коридоры, в новых домах та-
ких квартир нет. Вот за счет 
«кухонных и коридорных» 

метров и увеличатся кварти-
ры. Этот показатель могут 
улучшить и сами переселен-
цы, когда вынуждены будут 
брать ипотечные кредиты и 
покупать дополнительные 
метры.

Еще одна тонкость: чтобы 
принять решение и подпи-
сать договор, выделяется два 
месяца. В против-
ном случае пересе-
ление произойдет в 
судебном порядке. 
Сама процедура 
выселения через 
суд у нас уже доста-
точно отработана. 
Есть такая норма, 
как «взыскание 
по судебному при-
казу». Это значит, 
что суды даже 
не встречаются 
с теми, кого это 
касается, а при-
нимают решение 
заочно. Учитывая 
практику сноса 
гаражей в столи-
це, сегодня очень 
легко принимаются решения 
в пользу власти.

Очень не повезет жителям 
ЦАО, Зеленограда и Тро-
ицкого и Новомосковского 
районов. Их будут расселять 
не в районе проживания, а 
в пределах округа. Жители 
не смогут даже формально 
оспорить это решение в суде, 
так как оно прописано в зако-
нодательстве.

Власти отменяют 
частную собственность

- В 2015 году Москва пере-
шла на кадастровую, или 
рыночную оценку недвижи-
мости, поэтому все знают 
рыночную стоимость своего 
жилья. Это будет серьезным 
осложнением для властей, 
потому что новое жилье ока-

жется гораздо дешевле. Но не 
исключено, что заявленная 
стоимость построенной не-
движимости окажется умыш-
ленно завышенной. Это сде-
лают для того, чтобы убедить 
людей в том, что они приоб-
ретают более дорогой актив. 
Правда станет известна поз-
же, когда люди решат про-

дать «новые квартиры» и им 
сообщат истинную стоимость 
недвижимости.

Сильно пострадают соб-
ственники нежилых поме-
щений. Им предоставят пло-
щадь в любом другом округе 
Москвы. Например, хозяину 
кафе на Якиманке могут 
предложить место где-нибудь 
в Бескудникове, к этому надо 
быть готовыми.

Если закон примут, то из-
менятся действующие са-
нитарные, экологические, 
противопожарные и прочие 
действующие нормы в сто-
рону ухудшения и уплотне-
ния. Но самое главное в том, 
что неожиданно распоряже-
ние нашей собственностью 
оказалось в руках городской 
администрации. Как выясни-
лось, у нас есть только право 

пользования. Московская 
власть практически отменила 
частную собственность.

- Многие москвичи наде-
ются, что если живут в хо-
рошем кирпичном доме, то 
снос их минует.

- Речь идет о покварталь-
ном сносе. Новый законо-
проект разрешил городу са-
мостоятельно решать, какие 
постройки должны быть 
уничтожены. Если даже 
очень хороший дом попадет 
в зону застройки, он разделит 
судьбу пятиэтажек. Большие 
земельные участки, детские 
сады, школы, озеленение - 
все пойдет под нож бульдо-
зера с целью зарабатывания 
денег.

- Власти собираются 
применять волновой метод 
расселения. Это значит, 
что аварийный дом сносит-
ся, на его месте строится 
новый, в который переселя-
ются жители из других до-
мов, подлежащих сносу. Но 
возникает вопрос: а куда 
поедут самые первые пере-
селенцы?

- В первую очередь за-
селят уже построенные, но 
пустующие новостройки. Ко-
нечно, квартиры там больше, 
чем в хрущевках. Платить за 
переселенцев город не соби-
рается. Поэтому чиновники 
договорятся с застройщика-
ми продать им часть жилья 
по дешевке, но закроют глаза 
на то, что в новом доме, кото-
рый построит эта компания 
на освобожденном от пяти-
этажек участке, стоимость 

коммерческих квартир ока-
жется в разы завышенной. 
Стройкомплекс, который 
уже много десятилетий яв-
ляется истинным хозяином 
в городе, переживает тяже-
лые времена. Недвижимость 
не раскупается, поэтому эту 
отрасль надо спасать. Чинов-
никам надо, чтобы бизнес не 
простаивал, а приносил до-
ход.

- У москвичей есть воз-
можность как-то бороться 
за свои права?

- Председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников го-
ворит, что ситуация с каждым 
домом будет решаться инди-
видуально. Но он не догова-
ривает, что индивидуальные 
подходы здесь не пройдут. Бу-
дет какая-то форма опроса, и 

если половина собственников 
выступит за снос, то к осталь-
ным применят репрессивные 
меры.

Мы знаем, как сейчас про-
ходят общественные слу-
шания. Как активно власть 
добивается через мнимые 
собрания жильцов принятия 
нужного решения. Поэтому 
важно, чтобы в самом на-
чале были подключены по-
настоящему народные обще-
ственные силы, отражающие 
интересы москвичей.

Это сложно. Есть обще-
ственники, обслуживаю-
щие муниципальные вла-
сти. Это так называемый 
ЖКХ-контроль, который 
организован для того, что-
бы помогать власти. Будут 
использоваться советники 
многоквартирного дома при 
управе, которые появились 
специально для того, чтобы 
стать посредниками между 
жителями и чиновниками. Я 
не верю, что существующие 
провластные общественные 
силы могут помочь москви-
чам. Надо привлекать про-
фессионалов - градостро-
ителей, проектировщиков, 
урбанистов, то есть приме-
нять силы компетентных 
специалистов, не заинтересо-
ванных в результате ренова-
ции лично.

Заказчик и застройщик 
в одном лице

- Очень много вопросов 
вызывает созданный Фонд 
содействия реновации жи-
лищного фонда. Какие пол-
номочия будут у этой орга-
низации?

- Фонд станет заказчиком 
строительства и застройщи-
ком в одном юридическом 
лице. Это очень опасно. 
Здесь существует серьезная 
коррупционная связь: сам за-
казал, сам буду строить. Ко-
нечно, чиновники выберут 
наиболее дорогой проект и 
начнут работать под извле-
чение прибыли.

Мало кто обратил вни-
мание на то, что по новому 
закону фонду может предо-
ставляться земля в аренду без 
торгов в безвозмездное поль-
зование. Это хорошо, если 
речь идет о социальном жи-
лье. Тогда стоимость земли не 
надо закладывать в стоимость 
квартир. Но если застройщик 
и заказчик будут освобож-
дены от платы за землю, но 
потом продадут жилье с уче-
том коммерческой стоимости 
земли под домом, то вся на-
грузка по этому активу будет 
лежать на новом собствен-
нике, а прибыль достанется 
застройщику. Москвичи же 
не выиграют ничего: кроме 
улучшенных планировочных 
решений новые дома от сно-
симых не будут отличаться в 
положительную сторону ни 
по безопасности, ни по экс-
плуатационной экономич-
ности и денежному содержа-
нию, ни по эффективности 
управления, а, наоборот, ста-
нут более затратными и нало-
гооблагаемыми.

д

МОСКВИЧЕЙ 
ЖДЕТ БИТВА 
ЗА КВАРТИРЫ

Чего следует ожидать жителям 

московских пятиэтажек, 

которые будут снесены в рамках 

проекта реновации жилой 

застройки города? Кто выиграет 

от этой затеи - москвичи или 

крупные строительные компании? 

Об этом первый заместитель 

главного редактора «МН» Андрей 

АВДОНИН беседует с экспертом 

Общественной палаты РФ  

в сфере жилищной политики 

Владимиром САМОШИНЫМ.
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«Как это нет состава 
преступления? - возму-
щается москвич Ста-
нислав Федорович Кар-
наухов. - Организаторы 
нашего кооператива 
украли у пенсионеров 
500 миллионов. И это 
не преступление?»

Станислав Федоро-
вич стал жертвой КПК 
(кредитно-потребитель-
ского кооператива). В 
нем состояли 1,5 тыс. 
пенсионеров, ветера-
нов войны и инвалидов. 
Руководители коопера-
тива объясняли, что их 
цель - помочь малоиму-
щим. А потому и при-
нимали в кооператив 
бедные, незащищенные 
категории граждан.

«Это теперь мы пони-
маем, что они сделали 
ставку на пенсионеров 
вовсе не из-за добро-
ты душевной. Просто 
пенсионеров легче об-
лапошить. Мы народ 
темный», - возмущается 
Карнаухов.

Он отнес в коопера-
тив все свои накопле-
ния - 650 тыс. рублей. 

Страха потерять сбе-
режения не было: до 
этого несколько лет 
уже хранил свои день-
ги в аналогичном по-
требительском коопе-
ративе.

«Только там ставка 
была 18% годовых. А 
здесь 32%. Плюс всем 
своим вкладчикам ко-
оператив оформлял 
страховку. Нам гово-
рили, что в случае чего 
деньги нам так и так 
вернут, бояться нечего», 
- вспоминает пенсионер.

Только после закры-
тия КПК выяснилось: 
все страховки недей-
ствительны, у страхо-
вой компании давным-
давно закончилась 
лицензия...

Проценты Карна-
ухов, как и большин-
ство пенсионеров, не 
снимал - вкладывал в 
кооператив, увеличи-
вал сумму вклада. Так 
что, когда КПК лоп-
нул, вкладчики потеря-
ли все в один день.

«Два года ничего не 
платят. Мы стали по-

давать в суд на пред-
седателя правления, но 
прокуратура и полиция 
отписались, что соста-
ва преступления в этом 
не видят. Полторы 
тысячи пенсионеров 
обобрали до нитки, и 
никому дела нет», - воз-
мущается Карнаухов.

Общественное мне-
ние в этом вопросе 
неоднозначно: немало 
россиян считают, что 
горе-вкладчики сами 
виноваты. Погнались 
за большими процен-
тами - вот и получили.

«Чтобы граждане не 
страдали, можно было 
бы найти эти украден-
ные 500 миллионов и 
вернуть их вкладчикам, 
- говорит председатель 
Ассоциации адвокатов 
России за права чело-
века Мария Баст. - Но 
для этого надо принять 
закон о раскрытии 
корпоративных по-
кровов. Суть закона в 
том, чтобы находить и 
раскрывать настоящих 
бенефициаров, то есть 
истинных собственни-
ков, а не подставных. 
Ведь кооператив мо-
жет быть оформлен на 
бомжа - с кого взыски-
вать? Мы участвовали 
в разработке этого за-
кона еще в 2009 году, 
когда была объявлена 
борьба с коррупцией. 
Но наше предложение 
не нашло поддержки 
- якобы наш закон по-
мешает бизнесу. Хотя 
в Европе и США дей-
ствует такой закон, и 
бизнесу он не мешает».

Вот 500 млн, укра-
денных у пенсионеров 
только в одном коопе-
ративе, затерялись на 
неизвестных счетах. А 
полиция только рука-
ми разводит.

Анна Александрова

Новые МММ обирают 
пенсионеров

Комментарий председателя Ас-
социации адвокатов России за 
права человека Марии Баст:

 Открывая вклад в потребительских 
кооперативах, в первую очередь офор-
мите страховку.

 Мошенники легко могут подделать 
страховые документы, поэтому обяза-
тельно проверьте их. Сами не можете 
- пригласите родственников, знакомых, 
юриста, наконец, коль на кону такие 
деньги!

 Чтобы вернуть свои деньги, мож-
но попробовать предъявить претензию 
государству, так как Центробанк не 

обеспечил контроля за деятельностью 
финансовой организации. ЦБ обязан 
мониторить и регулировать деятель-
ность кредитных организаций, однако 
в данном случае он ничего не отследил 
и не отрегулировал. Только в начале 
этого года ЦБ официально расформи-
ровал данный КПК. И это при том, что 
с самого начала кооператив не имел 
права брать деньги с населения - он не 
являлся членом ни одной регулируемой 
организации кредитных кооперативов. 
А это членство является обязательным. 
Была допущена еще масса нарушений. 
Кооператив пять лет занимался неза-
конной деятельностью. А сколько таких 
организаций продолжает и сейчас бла-
гополучно обманывать население?!

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Тысячи пенсионеров доверили свои сбере-
жения новым потребительским кооперативам 
и потеряли все. Полиция на заявления потер-
певших отвечает: «Нет состава преступления».
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В рейтинге, прове-
денном Общероссий-
ской общественной ор-
ганизацией «Зеленый 
патруль», представле-
ны все 85 российских 
субъектов. Экологи 
анализировали такие 
показатели, как со-
стояние воздуха, воды, 
сбросов, выбросов и 
пр. В результате топ-5 
субъектов РФ, где на-
блюдается лучшая эко-
логическая обстановка, 
возглавила Тамбовская 
область. За ней вы-
строились Республика 
Алтай, Алтайский край, 
Чувашская Республика 
и Москва. В следующей 
пятерке дела похуже, но 
в целом и они уложи-
лись в экологические 
рамки - Ульяновская, 
Белгородская и Тюмен-
ская области, Санкт-
Петербург и Чукотский 
автономный округ.

В десятку худших по-
пали Иркутская, Кур-
ганская, Ленинградская, 
Московская, Оренбург-
ская, Свердловская, 
Тверская области, Ев-
рейская автономная 
область и Республика 
Бурятия. Последнюю 
строчку рейтинга за-
няла Челябинская об-
ласть, где сосредото-
чено большое число 
промышленных произ-
водств, которые рабо-
тают фактически на со-
ветском наследии.

«Режим черного 
неба» 

Главной экологиче-
ской проблемой регио-
нов исследователи на-
зывают отходы.

- Сегодня у субъек-
тов РФ объектов об-
работки и размещения 
коммунальных отходов, 
соответствующих за-
конодательству и обес-
печивающих экологи-
ческую безопасность, 
всего 5-10% от необ-
ходимого количества, 
- говорит председатель 
правления «Зеленого 
патруля» Андрей Наги-
бин. - При анализе име-

ющихся в открытом до-
ступе территориальных 
схем обращения с отхо-
дами в регионах, на пер-
вый взгляд имеется до-
статочное количество 
полигонов твердых 
коммунальных (быто-
вых) отходов (ТКО), у 
которых есть лицензии 
и которые включены 
в госреестр объектов 
размещения отхо-
дов. Однако 
пристальный 
анализ доку-
ментов и наши 
выездные про-
верки показали, 
что по факту объ-
екты не имеют 
проектов с положи-
тельным заключе-
нием Государствен-
ной экологической и 
Главной государствен-
ной экспертиз, а также 
не имеют необходимо-
го технологического 
оснащения.

Эксперт привел не-
сколько примеров, а на 
самых ярких остановил-
ся подробнее:

- В Омской области 
объем образования 
ТКО составляет око-
ло 1,158 млн тонн в год. 

Все они размещаются 
на 1120 объектах, из 
которых только девять 
имеют лицензию и со-
стоят в ГРОРО (госу-
дарственный реестр 
объектов размещения 
отходов). При этом ни 
один из них не построен 
в соответствии с 
экологи-

чески-
ми и санитар-

ными нормативами, 
не способен обеспечить 
защиту окружающей 
среды. А в Краснодар-
ском крае объем обра-
зования ТКО составля-
ет порядка 2,8 млн тонн 
в год. Там отходы раз-
мещаются на 158 объ-

ектах, из которых 
только восемь состо-
ят в ГРОРО и имеют 
соответствующую 
лицензию.

С целью привле-
чения внимания субъ-
ектов РФ к проблеме 
утилизации отходов 
«Зеленый патруль» 
решил запустить еще 
один проект - «Зеле-
ный сертификат». Он 
будет касаться про-
верки действующих 
и строящихся по-
лигонов ТКО на 
соответствие «зе-
леным стандар-
там». Из претен-
дентов на такие 
сертификаты 
их пока полу-
чили только 
полигоны 

ТКО в Волго-
градской области и 
в Калмыкии.

Зоной экологи-
ческого бедствия 
эксперты назвали 
и Красноярск. Там 
находится один из 
крупнейших в мире 
алюминиевых за-
водов, выпускаю-
щий более 1 млн 
тонн продукции в 
год. Если учесть 
еще и объемы вы-
броса автотран-
спорта, ТЭЦ, де-
сятков крупных 
угольных котель-
ных, тысяч быто-
вых угольных кот-
лов, цементного завода 
и других предприятий, 
неудивительно, что 
жители Красноярска 
буквально задыхаются. 
В условиях изменения 
климата активно разви-
вается Сибирский анти-
циклон, и в Красноярске 
все чаще наблюдают-
ся неблагоприятные 
метео рологические 
условия, которые за-
трудняют рассеивание 
выбросов загрязняю-

щих веществ. Местные 
власти даже вынужде-
ны были издать распо-
ряжение, по которому 
при возникновении не-
благоприятных  метео-
рологических условий 
предприятия края обя-
заны снизить выбросы 
в атмосферу: при ре-
жиме первой степени 
опасности - на 15-20%, 
при второй - на 20-40%, 
при третьей - на 40-60%. 
Местные СМИ окре-
стили эти ограничения 
«режимом черного 
неба», и он уже не раз 
вводился в городе.

Две столицы 
и их области

А вот две столицы 
укрепили свои позиции 
по сравнению с рей-
тингом 2016 года. Если 
по его итогам Москва 
и Санкт-Петербург 
располагались на 7-м 
и 12-м местах соот-
ветственно, то сейчас 
поднялись на 5-е и 9-е. 
Почему это произо-
шло, рассказал дирек-

тор природоохранных 
программ «Зеленого 
патруля» Роман Пука-
лов:

- В обеих столицах 
многое делалось для 
улучшения качества 
атмосферного воздуха, 
благоустройства тер-
риторий. Например, 
значимым событием 
для экологии Санкт-
Петербурга мы счита-
ем запуск скоростного 
диаметра, благодаря 
которому в городе за-
метно уменьшились 

автомобильные 
пробки и, как след-
ствие, количество 
выхлопных газов.

Как ни пара-
доксально, но 
Ленинградская и 
Московская об-
ласти попали в 
десятку наибо-
лее загрязнен-
ных регионов. 
В «Зеленом 
патруле» по-
лагают, что 
это происхо-
дит из-за того, 

что отходы двух сто-
лиц вывозятся в об-
ласти. «Подмосковье 
фактически является 
сборником всего му-
сора Москвы, - кон-
статирует Нагибин. - 
Из столицы в область 
выво зится ежегодно 
порядка 5 млн тонн 
отходов. Аналогич-
ная ситуация с Санкт-
Петербургом и Ленин-
градской областью».

С выводами зеле-
ных не согласны в 
мин экологии Мос-
ковской области. Там 
хоть и признали, что 
регион испытывает 

серьезную антро-
погенную нагруз-
ку, экологическая 
ситуация в Подмо-
сковье в последние 
годы, по мнению 
ведомства, остает-
ся стабильной, по 
ряду параметров 
улучшается, а не 
ухудшается, как 
показывает рей-
тинг «патруля». 
Чтобы ситуация 
стала еще лучше, 
министр экологии 
и природопользо-
вания Московской 
области Александр 
Коган сообщил, что 
область наметила 
магистральные на-

правления работы на 
ближайшую перспек-
тиву - модернизацию 
сферы обращения с 
отходами, восстанов-
ление гидротехниче-
ских сооружений и 
реабилитацию малых 
рек Подмосковья, соз-
дание новых особо ох-
раняемых природных 
территорий, борьбу с 
незаконной недродо-
бычей.

Елена Казанцева

Где в России
дышать
тяжело?

По итогам прошедшей зимы «Зеленый патруль» составил 
экологический рейтинг субъектов РФ и выяснил, кому из них 
дышится легко, а кому не очень. «МН» узнал подробности.
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КСТАТИ
Две столицы - Москва и Санкт-Петербург - вошли в топ-10 луч-ших российских регионов по экологической обстановке.  А вот Московская и Ленинградская области - в десятке наиболее за-грязненных регионов. «Зеленый патруль» объясняет этот пара-докс тем, что отходы двух сто-лиц вывозятся в области: «Под-московье фактически является сборником всего мусора Москвы. Из столицы в область вывозится ежегодно порядка 5 млн тонн от-ходов. Аналогичная ситуация с Санкт-Петербургом и Ленинград-ской областью».
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Что это значит? Во всех 
регионах нашей необъят-
ной страны установлен свой 
размер прожиточного ми-
нимума для пенсионера. Об-
ратитесь в муниципалитет, и 
вам обязательно назовут эту 
цифру. Если ваши доходы 
ниже этого уровня, то вы в 
соответствии с законом име-
ете право обратиться за до-
платой.

Многие пенсионеры и не 
слышали о существовании 
этого закона, а чиновники 
не слишком-то и торопятся 
рассказывать старикам об их 
новых возможностях! А если 
учесть, что такие мизерные 
пенсии получают люди, ска-
жем так, не слишком образо-
ванные и даже не знакомые с 
интернетом, то выходит, что 
за этой доплатой практиче-
ски никто не обращается.

Как же проходит назна-
чение социальной доплаты 
к пенсии? В этом случае мо-
жет применяться либо феде-
ральный, либо региональный 
уровень расчета.

Социальная доплата на 
федеральном уровне

Обратитесь в орган со-
циальной защиты по месту 
жительства, где рассчитают 
размер ваших доходов. Если 
будет установлено, что их ве-
личина находится ниже уров-
ня прожиточного минимума, 
установленного для вашего 
региона, а также окажется, 
что региональный прожиточ-
ный минимум меньше этого 
же показателя по стране, то 
местное отделение Пенси-
онного фонда назначит вам 
ежемесячную федеральную 
социальную доплату к пен-
сии, которая поднимет ваши 
доходы до прожиточного ми-
нимума.

Это положение четко обо-
значено в Федеральном зако-
не от 17.07.1999 №178-ФЗ «О 
государственной социальной 
помощи», о котором мы уже 
упоминали. Конкретно об 
этом говорит часть 4 статьи 
12.1. Именно на этот доку-
мент вы можете ссылаться 
при возникновении спорных 
вопросов в местном отделе-
нии Пенсионного фонда.

При определении размера 
ваших доходов должны быть 
учтены следующие виды вы-
плат:

- все виды пенсий, получаемые 
на момент обращения;
- установленная ранее ежеме-
сячная выплата;
- стоимость всех видов соци-
альных услуг, уже вами получа-
емых;
- ранее установленное дополни-
тельное ежемесячное матери-
альное обеспечение;
- любые иные виды социальной 
помощи, регламентируемые 
действующим законодатель-
ством субъекта РФ, в котором 
вы проживаете.
Учтите, при этих подсчетах 

не учитываются единовре-
менная социальная поддерж-
ка в денежном выражении, а 
также те виды помощи, кото-
рые вы получаете в натураль-
ном виде: продукты питания, 
медикаменты, одежда.

Предположим, доходы пенсионе-
ра Сидорова после всех подсче-
тов составляют 4997 рублей. Это 
меньше прожиточного минимума 
по стране, равного 7161 рублю. На 
территории субъекта РФ, где про-
живает Сидоров, размер прожи-
точного минимума установлен в 
размере 6150 руб. Следовательно, 
считаем: 6150 - 4997 = 1153. Это и 
будет размер федеральной соци-
альной доплаты - 1153 рубля еже-
месячно, до момента пересмотра 
величины прожиточного миниму-
ма либо изменения размеров ва-
шего материального обеспечения.

Социальная доплата 
на региональном 
уровне

На эту помощь вы можете 
рассчитывать, если при рас-
чете общей суммы ваших до-
ходов будет установлено, что 
они меньше величины про-
житочного минимума, зако-
нодательно установленного 
местными властями в вашем 
субъекте РФ, но превышают 
общероссийские показатели. 

Методика определения ва-
шего материального состоя-
ния та же, и действовать вам 
нужно таким же образом, как 
и при получении федераль-
ной доплаты.

Например, в Москве ве-
личина прожиточного мини-

мума пенсионера на 2017 год 
составляет 11 561 рубль, а в 
целом по стране аналогичный 
показатель - 8540 рублей. Как 
видим, региональный уровень 
выше общероссийского, а 
значит, пенсионер, имеющий 
общее материальное обе-
спечение менее 11 561 рубля, 
получит социальную доплату 
в таком размере, чтобы срав-
няться с данной суммой. Это 
касается и всех других реги-
онов, где уровень прожиточ-
ного минимума выше, чем в 
целом по стране.

Учтите, что при этом нуж-
но соблюдать нескольких ус-
ловий:

* На момент обращения за со-
циальной доплатой вы должны 
быть в статусе безработного 
пенсионера.
* У вас должна быть постоянная 
регистрация в том или ином ре-
гионе, и вы должны там посто-
янно проживать.

Я поинтересовался в 
Пенсионном фонде этим 
вопросом и узнал, что ве-
личина прожиточного 
минимума пенсионера не-
обходима для определения 
размера федеральной и 
региональной социальной 
доплаты к пенсии, пред-
усмотренной законом от 
17.07.1999 №178-ФЗ «О го-
сударственной социальной 
помощи».

Как и кто устанавливает 
этот самый минимум, отку-
да берутся такие цифры? 
В этой работе задейство-
вано множество служб и 
контор. Одни изучают ста-
тистику по уровню потре-
бительских цен, вторые 
строят планы по пово-
ду урожая, третьи скру-
пулезно высчитывают, 
сколько нам потребу-
ется в день килокалорий, 
чтобы хватило сил дойти 

до магазина. В результа-
те в закон о федеральном 
бюджете попадает одна 
маленькая циферка, в этом 
году - 8540 рублей. Нечто 
подобное происходит и на 
региональном уровне. Бог 
им, конечно, судья, но с 
драной овцы, как говорит-
ся, хоть шерсти клок.

А потому предлагаю вам 
таблицу, которая поможет 
сориентироваться и опре-
делить, можете ли вы рас-
считывать хоть на какую-
то помощь от государства.

Подготовил Сергей Клюев, ветеран труда

Российская Федерация  8540
Центральный федеральный округ
Москва 11 561
Московская область  9161
Белгородская область  8016
Брянская область  8095
Владимирская область  8377
Воронежская область  8390
Ивановская область  7977
Калужская область  8337
Костромская область  8450
Курская область  7460
Липецкая область  8540
Орловская область  8434
Рязанская область  8456
Смоленская область  8510
Тамбовская область  7468
Тверская область  8540
Тульская область  8487
Ярославская область  8163
Северо-Западный федеральный 
округ
г. Санкт-Петербург  8540
Ленинградская область  8503
Республика Карелия  8540
Республика Коми  9821
Архангельская область 10 816
Ненецкий автономный 
округ 17 092
Вологодская область  8593
Калининградская область  8540
Мурманская область 12 090
Новгородская область  8483
Псковская область  8540

Северо-Кавказский 
федеральный округ
Республика Дагестан  8374
Республика Ингушетия  8400
Кабардино-Балкарская 
Республика  8500
Карачаево-Черкесская 
Республика  8410
Республика Северная 
Осетия - Алания  8410
Чеченская Республика  8540
Ставропольский край  7975
Южный федеральный округ
Республика Адыгея  8138
Республика Калмыкия  7667
Краснодарский край  8478
Астраханская область  7665
Волгоградская область  8535
Ростовская область  8488
Республика Крым  8410
г. Севастополь  8532
Приволжский федеральный округ
Республика Башкортостан  8015
Республика Марий Эл  7967
Республика Мордовия  7879
Республика Татарстан  8232
Удмуртская Республика  8502
Чувашская Республика  7720
Кировская область  8474
Нижегородская область  8082
Оренбургская область  7786
Пензенская область  7835
Пермский край  8473

Самарская область 8173
Саратовская область  7700
Ульяновская область  8271
Уральский федеральный округ
Курганская область  8500
Свердловская область  8540
Тюменская область  8540
Челябинская область  8523
Ханты-Мансийский 
а/о - Югра 11 258
Ямало-Ненецкий а/о 13 425
Сибирский федеральный округ
Республика Алтай  8453
Республика Бурятия  8450
Республика Тыва  8450
Республика Хакасия  8519
Алтайский край  8363
Красноярский край  8540
Иркутская область  8536
Кемеровская область  8208
Новосибирская область  8538
Омская область  8217
Томская область  8497
Забайкальский край  8540
Дальневосточный 
федеральный округ
Республика Саха 
(Якутия) 13 807
Приморский край  8967
Хабаровский край 10 895
Амурская область  8540
Камчатский край 16 400
Магаданская область 15 460
Сахалинская область 12 151
Еврейская а/о  8906
Чукотский а/о 19 000

Прожиточный минимум пенсионера в cубъектах 
Российской Федерации, 2017 год,  руб. 

ВЫЖАТЬ 
МАКСИМУМ 
из прожиточного 
минимума
Само определение «прожиточный 
минимум» звучит унизительно. 
Особенно если ты должен свои 
расходы на жизнь уложить в этот 
самый минимум. Но в данном 
случае эти самые цифры могут 
сослужить хоть какую-то службу 
для малоимущих людей. 

ПОЛУЧИ ДОПЛАТУ 
К ПЕНСИИ!

В конце декабря прошедшего года вступил в силу 
Федеральный закон от 19.12.2016 №454-ФЗ 

«О внесении изменений в статью 12.1 Федерального 
закона «О государственной социальной помощи». 

Эти поправки касаются социальной доплаты к пенсиям, 
которая устанавливается в том случае, если общая 

сумма материального обеспечения неработающего 
пенсионера не достигает величины прожиточного 

минимума.
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«Сначала я был на-
строен оптимистично. 
Решил: ну месяца два ле-
тать не буду» - так вспо-
минает 2004 год бизнес-
мен Роман Аранин. Но 
вышло иначе. На инва-
лидной коляске Роман 
передвигается уже 13 
лет, сейчас ему 46. 

Самое важное - 
внутренняя сила

Обожавший небо 
летчик Аранин, уйдя 
со службы, продолжал 
летать на параплане. 
Но случилось непред-
виденное: падение, пере-
лом шейных позвонков, 
больничная койка... Ме-
дики до сих пор смотрят 
на него как на чудо... 
Благодаря поддержке 
близких, а главное, соб-
ственной силе воли Ро-
ман сегодня живет пол-
ноценной жизнью. 

«Убить себя рука не 
поднималась в прямом 
смысле слова», - шутит 
Аранин. Ему не сразу 
удалось войти в психо-
логический тонус. Пер-
вые годы после получе-
ния инвалидности были 
очень трудными. Но он 
отмечает, что крайне 
важно сохранить ин-
терес к жизни: «Такие 
успешные инвалиды, 
как мы, - это красивый 
фасад, который видит 
общество. Вот мы в го-
рах, вот мы плаваем, 
путешествуем... А загля-
нуть за фасад мало кто 
хочет. О том, как люди 
машут на себя рукой, не 
готовы работать над со-
бой, как они умирают 
от заражения крови от 
пролежней размером с 
кулак, до кости. Никто 
не говорит об адской 
работе над своим телом. 
Сейчас реабилитации 
инвалидов стали уделять 
больше внимания, но са-
мым главным остается 
твоя внутренняя сила. 
Каждый сам отвечает за 
свое будущее». 

В России есть 
свои Кулибины!

Реабилитационный 
центр Роман создал на 
своем производстве. Тут 
есть тренажеры для ко-
лясочников, на которых 
они крутят педали. Ара-
нин занимается в зале 
каждое утро, иначе спа-
стика скручивает тело. 
«Хотим создать на на-
шей фабрике места для 

инвалидов. Пока у нас 
работают 25 человек, из 
них восемь инвалидов. А 
будут работать 70, и по-
ловина из них - колясоч-
ники».

Роман сетует, что Рос-
сия продолжает закупать 
коляски за рубежом, тра-
тя огромные средства. 
А ведь и у нас есть свои 
мастера, изобретатели и 
энтузиасты, один из них 
- Аранин. Его компания 
«Обсервер», перенимая 
зарубежный опыт и 
внедряя свои идеи, ста-
ла производить самые 
разные коляски. Одна 

из разновидностей - сту-
пенькоходы. Оказалось, 
эта продукция очень 
нужна инвалидам, кото-
рые сидят в своих домах 
без лифтов и годами не 
могут выйти на улицу. А 
еще бизнесмен-колясоч-
ник организовал семь 
мастерских по ремонту 
спецтехники в Калинин-
граде и других городах, 
потому что, столкнув-
шись с этой проблемой, 
обнаружил, что вопро-
сом этим в России никто 
толком не занимается.

Дело Романа Арани-
на - социальный бизнес, 
о важности которого 
говорит и президент 
страны Владимир Пу-
тин. Государственное 
Агентство стратегиче-
ских инициатив (АСИ), 
специально созданное 
для поддержки таких 
предпринимателей-эн-
тузиастов, заметило 
компанию летчика-ко-
лясочника. В рамках 

такого государствен-
но-частного партнер-
ства легче двигать 
социальные идеи и ме-
нять жизнь общества и 
конкретного человека. 
Сейчас при поддержке 
АСИ Аранин задумал 
обучить тому, что уже 
умеет сам, предприни-
мателей в других ре-
гионах. В датских го-
родках с населением 
7-10 тысяч человек 
несколько десятков 
подобных центров 
и мастерских. А у нас 
пока одна такая компа-
ния: во всяком случае, 

электрические инвалид-
ные коляски в России 
делает только Аранин. 
Остальные подобные 
модели закупаются за 
рубежом. Надо трансли-
ровать опыт в регионы, 
убежден бизнесмен.

«Психологию 
государства 
надо менять»

Развивая свой бизнес, 
Роман Аранин задумал-
ся, почему при огром-
ной востребованности 
его продукции инвали-
ды не выстраиваются в 
очередь. Вскрылась но-
вая проблема: людям с 
инвалидностью наши 
медицинские комиссии 
коляски не прописыва-
ют. Выдают пеленки и 
памперсы, считая, види-
мо, что двигаться такому 
человеку необязательно. 
На свои средства купить 
современную коляску 

инвалид не всегда может, 
а как защитить свои пра-
ва - не знает. 

Неугомонный Ара-
нин пытается решить 
и этот вопрос. В своем 
реабилитационном цен-
тре «Обсервер» он уже 
провел эксперимент: 
пригласил чиновников, 
врачей и колясочников. 
Инвалиды опробовали 
все коляски, и врачи убе-
дились, что, даже если 
у человека шевелится 
только один палец, ему 
можно подобрать «ма-
шинку», в которой его 
жизнь снова станет мо-
бильной.

- Я бы хотел, чтобы 
такие встречи - факти-
чески это и есть заседа-
ние медико-социальной 
комиссии - проходили у 
нас постоянно. Нужно 
вообще перевернуть со-
знание медиков, кото-
рые решают судьбы ин-
валидов. 

Пляжи для 
колясочников

Оказавшись в ко-
ляске, Роман понял, 
насколько важна для 
инвалида доступная 

среда. Он стал осна-
щать свой город - уч-
реждения, компании 
- безбарьерной инфра-
структурой. Так в городе 
появились лестницы-
трансформеры: ступень-
ки складываются в плат-
форму, на которую 
можно заехать колясоч-
нику или, скажем, маме с 
коляской, а потом плат-
форма превращается 
обратно в лесенку. 

Такие устройства 
установлены, например, 
в Балтийском федераль-
ном университете. «Там 
сейчас учатся четыре 
колясочника. Но после 
того как вуз стал доступ-
ной средой, другие моло-
дые инвалиды тоже вос-
пряли духом, и даже уже 
колясочники старше 25 
лет планируют посту-
пать в университет. 

Еще одно из полез-
ных устройств - лифты-
подъемники. Калинин-
градский музей янтаря 
гордится тем, что у него 
есть такой лифт. А уста-
новила его компания 
Аранина. 

В Зеленоградске и 
Солнечногорске Ара-
нин адаптировал для 
колясочников местные 
пляжи: теперь там есть 
специальные пандусы и 
настилы, лежаки и пла-
вательные кресла. За не-
сколько лет пляжи ста-
ли так популярны, что 
туда теперь приезжает 
за лето несколько сотен 
людей с инвалидностью 
из других городов. Тему 
подхватили и местные 
отели. Глава Ассоциации 
отельеров Зеленоград-
ского округа Сергей Ку-
ренков первым переобо-
рудовал свои гостиницы 
под клиентов-инвалидов, 
сделав пандусы, поручни, 
более широкие дверные 
проемы, тактильные 
указатели. И еще от-
правил свой персонал на 
тренинг по обслужива-
нию таких постояльцев 
- обучение бесплатно 
проводит центр Романа 
Аранина.

Насколько местные 
власти заинтересованы 
в такой активной дея-
тельности колясочника, 
который пытается из-
менить свой город? В 
результате пятилетней 
работы Аранина появи-
лись и другие предста-
вители бизнеса, которые 
поддержали его идеи. 
Проявляют интерес к 
теме доступной среды 
и представители сфе-
ры недвижимости, за-
стройщики. Например, 
Роман Аранин хвалит 
новый Цветной квартал 
в Калининграде. Для ко-
лясочников там доступ-
ны любые помещения. 
Двери, лифты, пандусы 
- все продумано. «Мы 
нашли общий язык с 
властью. Сейчас, напри-
мер, нам несут все про-
екты строительства на 
согласование. И мы сти-
раем ластиками ненуж-
ные ступеньки и рисуем 
пандусы, - рассказывает 
Аранин. - Город меняет-
ся. Съезды сейчас везде. 
Наши реальные предло-
жения и помощь меняют 
ситуацию». 

 Евгения Кузнецова

КАК ИНВАЛИД-КОЛЯСОЧНИК
ИЗМЕНИЛ ГОРОД 

Компания Романа Аранина 
изобрела ступенькоходы
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Получив тяжелейшую травму и сев в инва-
лидную коляску, бывший военный летчик 
Роман Аранин стал социальным предприни-
мателем и теперь меняет жизнь родного го-
рода и земляков. 
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«Мы решили 
посадить губерна-

тора Антона Алихано-
ва в коляску, чтобы он на 
себе испытал в Калинин-

граде доступность среды. 
Кинулись искать пере-

крестки с высокими бор-
дюрами - и не нашли!  

Оказывается, все 
переделано!» 
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В конце февраля ста-
ло известно, что актеры 
Любава Грешнова и Ми-
хаил Пшеничный стали 
родителями, в одном из 
московских роддомов у 
пары родился сын. Но это 
пока единственная ин-
формация о ребенке...

Ни ставших уже стан-
дартными для знаменито-
стей фотографий с выпи-

ски, ни снимков ручки или 
ножки младенца в социаль-
ных сетях - молодые роди-
тели ведут себя как насто-
ящие партизаны. Даже имя 
сына они не раскрывают, 
несмотря на то что поклон-
ники уже буквально засы-
пали актеров вопросами.

Впрочем, и сам факт бе-
ременности Грешнова тоже 
скрывала до последнего: 
лишь на восьмом месяце 
призналась, что ждет ре-

бенка, когда отрицать ин-
тересное положение стало 
уже просто глупо. Любаву 
даже прозвали лучшим кон-
спиратором: до пятого ме-
сяца она снималась в кино, 
но даже на съемочной пло-
щадке никто ни о чем не до-
гадывался!

В многочисленных ин-
тервью до родов Любава 
Грешнова не раз говорила, 
что принципиально не на-
зывает ни пол ребенка, ни 

то, какое они с мужем вы-
брали имя. И если впослед-
ствии все-таки стало из-
вестно, что у пары родился 
мальчик, то имя его и сей-
час держится в тайне.

Кстати, Любава не един-
ственная, кто не разглаша-
ет имя малыша. До сих пор 
неизвестно, как зовут дочку 
Виктории Дайнеко, долго 
имя сына скрывали Ксения 
Собчак и Максим Виторган.

Ирина Иванова

- В лихие 90-е вы практиче-
ски попрощались с професси-
ей. Сильно тогда переживали, 
что рушится мечта?

- Да, в детстве я много сни-
мался, после школы поступил 
в институт. И там произошла 
такая ситуация. Помня по «Ера-
лашу», по каким-то фильмам, 
меня продолжали приглашать 
на съемки, но мой педагог был 
против. А в кино как? Если на 
какое-то время выпадаешь из 
процесса - все, про тебя 
забывают. И со мной 
это произошло - пред-
ложений становилось 
все меньше, меньше... 
Но ситуация в стране 
была такая, что людям 
стало просто не до кино. 
Да и я привык своей ра-
боте отдаваться полно-
стью, не думать каждый 
день, где мне покушать, 
во что одеться. Денег, 
которые мне платили в 
театре, не хватало ката-
строфически. А я к тому 
времени уже женился. И 
вот это безденежье, бытовуха... 
Кстати, по этой причине мы с 
женой и расстались... Да и ролей, 
если честно, таких уж хороших 
для меня в театре не было. Одна-
две главные, а все остальное... В 
этом спектакле - побегать, в том 
- две фразы сказать. Вроде бы 
занятость полная, а настоящего 
чего-то нет. И я сделал свой вы-
бор, просто ушел из профессии...

- Думали, навсегда?
- Все то время, что занимался 

бизнесом, я постоянно тосковал 
по своей настоящей профессии. 
Это ведь мое дело, я без него 
не могу. Спустя время пошел на 
«Мосфильм», встал на учет. Ну 
и все - началась работа. Насто-

ящая. Сначала много снимался 
в эпизодах, потом появились и 
главные роли. Например, в се-
риале «Дворик», в котором 250 
серий. Но его показывали толь-
ко в регионах, и узнавали меня 
разве что бабушки на рынках. 
Только после «Физрука» про-
изошел настоящий взрыв моей 
популярности, она стала всена-
родной, так сказать.

- Ну а в бизнесе в свое время 
вы успеха добились?

- Добился. Когда 
начались съемки, 
пытался совме-
щать, некоторое 
время это удава-
лось. Но потом 
мне опять при-
шлось делать выбор. И я его сде-
лал, только уже в пользу моей 
профессии.

- Насколько сейчас вы в ней 
всеядны? Есть роли, которые 
вам лучше не предлагать - от-
кажетесь с ходу?

- Есть... Наверное, с точки зре-
ния профессии это неправильно, 
но представителя сексуальных 
меньшинств я бы не стал играть 
никогда. Не мое... Да, понимаю, 
что могут быть драматургия, 

сюжет, но все равно бы не согла-
сился. Просто мне это ужасно 
неприятно.

- А чего тогда душа просит? 
Неужели Гамлета?

- У меня есть мечта сняться 
в фильме про Древнюю Русь, 
заглянуть в глубь веков. В по-
следнее время меня стала очень 
интересовать история России.

- Для киносериала «Закон 
каменных джунглей», который 
сейчас идет на ТНТ, ваш опыт 
«теневого» бизнеса 90-х приго-
дился?

- Конечно, я много уже пере-
играл и бандитов, и ментов. Тут 
мой персонаж, Валера, - бывший 
военный. Но вообще, мне весь 
мой жизненный опыт помога-
ет. И детство, и вся та дворовая 
жизнь, которая была у меня с 
моими друзьями. И спортивная 
в школьные годы, и киношная, и 
институт театральный - все это 
опыт, и все это в копилку. Для 
актера вся жизнь - это опыт.

- У вас подрастают 
две дочери. Если заявят, 
что хотят податься в 
артистки, станете от-
говаривать?

- Нет, если сами за-
хотят, отговаривать, ко-
нечно, не буду. Все их 
желания я поддерживал 
и буду поддерживать. В 
разумных пределах, ко-
нечно. Пока они толь-

ко пробуют себя. 
Плавают, танцу-
ют, поют, рисуют; 
старшая на кара-
те ходит... Кстати, 
она уже снялась в 
одном из фильмов. 
Небольшую роль, 
но тем не менее.

- Ей понрави-
лось?

- Когда спросил 
об этом, сказала, что понрави-
лось, как ей все хлопали, а она 
кланялась.

- Вы еще не рассказывали 
дочке, что жизнь артиста - не 
только аплодисменты?

- Специально пока этого не 
делал. А зачем ее грузить - ма-
ленькая еще. Вот если серьезно 
увлечется, тогда и сядем вместе, 
поговорим, все подробно ей рас-
скажу...

Ксения Позднякова
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СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
с  Татьяной  Веденской

Сериал «Екатерина. Взлет» многие ждали с не-
терпением, подзабыв известное правило, гла-
сящее, что копия (в данном случае - продол-
жение) всегда хуже оригинала.

В чем же проблема с «Екатериной»? Не в том же, 
что факты передернуты так, что историков может 
удар хватить, - нет, к «вольному переводу» мы давно 
привыкли. В «Екатерине», кстати, даже париками по-
жертвовали: то ли чтобы сделать персонажей ушед-
шей эпохи более знакомыми и типичными для наше-
го времени, то ли просто чтобы сэкономить, сколько 
ведь этих париков там бы понадобилось - жуть. Но 

бог с ними, с париками. И с тем, что под видом исто-
рического фильма опять обычную «мыльную» мело-
драму подсунули. Многим так даже больше нравит-
ся - вместо «нудных» историй про международную 
политику, войны и сложные подковерные интриги 
смотрим историю постельных терзаний, любовных 
многогранников и слезоточивых объяснений.

Может, из-за «картинки» «Взлет» Екатерины по-
лучился почти падением? Нет, картинка как картин-
ка. Костюмы хороши, ракурсы удачны. С выбором 
актеров, конечно, можно поспорить. Многим кажет-
ся, что Марина Александрова тут не к месту, хотя я 
понимаю, чем этот выбор продиктован. Екатерина 
нам в этот раз показана не как великая императрица, 
а как простая женщина: близкая, понятная - такая же, 
как мы. Она, мол, любила, она, мол, страдала. Мета-
лась и не знала, как ей все совместить - карьеру цар-
скую и личную жизнь...

И вот как раз в этом для меня и заключается глав-
ный провал сериала! В его концептуальном подходе, 
в этом выборе в пользу «упрощения». Когда речь идет 
о таких личностях, «простота» только все портит. Ну 
нельзя низводить императрицу до уровня истерички. 
Слишком уж простая женщина получилась у создате-
лей сериала. Эдакая Констанция Бонасье на россий-
ском престоле. И, конечно, возникает когнитивный 
диссонанс. Великая императрица осталась без свое-
го величия, как и без парика. Так и хочется сказать: а 
царица-то голая! Но сразу понимаешь: так и задумы-
валось. В том-то и ужас...

ПАДЕНИЕ «ЕКАТЕРИНЫ»

Любава ГРЕШНОВА скрывает имя сына

Владимир СЫЧЕВ: 
«Я отказался от профессии. 
Но без нее не смог...»

К 45 годам он наконец до-
бился успеха. Хотя дебюти-
ровал в кино - шутка сказать! 
- больше 30 лет назад. Но 
как же непросто вырваться 
из коротких штанишек «Ера-
лаша»!.. О зигзагах своей 
такой неординарной судьбы 
актер Владимир Сычев рас-
сказал «МН».

На счету Любавы - 50 сериалов 
(«Ефросинья», «Слава», 
«Красивая жизнь» и др.)
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5 СЕРИАЛОВ С СЫЧЕВЫМ
1. «Однажды в Ростове»
2. «Мамы»
3. «Физрук»
4. «Закон каменных джунглей»
5. «Вы все меня бесите!»
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Оказывается, экс-
чемпиону по боксу, депу-
тату Госдумы да и просто 
большому человеку при-
ходится делать уборку в 
квартире. Причем это его 
осознанный выбор.

- У меня есть принцип: 
никогда не звать в дом чу-
жих женщин, даже убор-
щиц, - признался Николай. 
- Поэтому волей-неволей 
мне приходится самостоя-
тельно убираться в кварти-
ре. Но, вообще, по натуре я 
довольно ленивый, порой 
единственное мое жела-
ние, когда прихожу домой, 
- лечь и ничем не зани-
маться. И хотя супруга мне 
досталась не из тех, у кого 
мужья лежат на диванах 
целыми днями, иногда мне 
все-таки удается выкроить 
время на безделье.

Но, вообще, кто в доме 
хозяин, Валуев обозначил 
с самого начала. Ведущей 
Ларе Кацовой он так рас-
сказал о том, как делал 
предложение своей супруге:

- Мое предложение вы-
глядело скорее как техни-
ческая констатация того 
факта, что я хочу на ней 
жениться. Это абсолютно 
не романтичная история 
из разряда: мужчина встал 
на одно колено, достал ко-
лечко и... Все получилось 
так: мы с моим тестем схо-
дили на рыбалку, обсудили 
наши будущие отношения 
(а на тот момент мы уже 
совместно проживали с 
Галей). И я поставил жену 
перед фактом: «Мы все 
обсудили с твоим отцом, 
свадьба будет осенью».

М.Н.

Видимо, звезды в России 
кончились, потому как до 
сих пор на второй кнопке 
выплясывали именно они. 
Теперь же знаменитый хо-
реограф Алла Сигалова и 
примкнувшие к ней Вла-
димир Деревянко и Егор 
Дружинин в шоу «Танцуют 
все!» оценивают професси-
ональных танцоров. По-
следний уверяет, что это 
даже проще.

- Судить тех людей, ко-
торые умеют танцевать, 
легче, чем тех, кто делает 
вид, что умеет, - говорит 
Егор. - Мы не ожидаем 
от ребят, что они будут 
прекрасно выглядеть во 
всех танцевальных на-
правлениях, потому что 
это невозможно. Но если 
умно стилизовать номер, 
предложить интересный 
драматургический или 
театральный ход, то есть 
шанс продержаться как 
можно дольше.

- Очень здорово, что 
наши звезды прыгают, 
ныряют, танцуют, молод-
цы! - продолжает мысль 

Дружинина ведущая шоу 
Ольга Шелест. - Но мне 
кажется, очень интересно 
взглянуть и на людей, ко-
торые живут рядом с нами. 
Я всегда говорю, что самые 
главные ресурсы России не 
нефть, не газ и не уголь, а 
люди!

Ирина Иванова

«ТАНЦУЮЩИЕ ЗВЕЗДЫ» 
кончились?

ВАЛУЕВ 
поставил 
жену 
перед 
фактом

www.mirnov.ru

На записи программы 
«Домашняя кухня» Ни-
колай Валуев расска-
зал, как он справляется 
с домашними обязан-
ностями.

Секреты 
«Маты Хари»: 
ЧТО  ОСТАЛОСЬ ЗА КАДРОМ

На Первом канале начался показ, наверное, само-

го масштабного на нашем ТВ кинопроекта - «Мата 

Хари». О результатах пока говорить рано, сериал 

только стартовал. А вот что осталось за кадром...

Ходченкова 
научилась стрелять

Светлане, которая сыгра-
ла шпионку Златку Дженич, 
в рекордно короткий срок 
надо было освоить разго-
ворный сербский. Парал-
лельно актриса училась об-
ращаться с оружием начала 
прошлого века.

- Эта девушка говорит на 
английском и сербском, ей 
приходится бегать и стре-
лять - раньше у меня тако-
го опыта в кино не было, - 
признается Ходченкова.

Кристофер Ламберт 
«умирал» пять раз

Сцена, в которой Мата 
Хари травит ядом Краме-
ра, получилась далеко не 
сразу. Кристоферу Лам-
берту пришлось падать в 
заросли кустарника, за-
тем ассистенты поправля-
ли грим и костюм, актер 
падал вновь. Окончатель-
но персонаж умер после 
пятого дубля.

- Мой герой был вну-
тренне готов к гибели, 
- говорит знаменитый аме-
риканский актер. - Крамер 
понимал, что его сейчас 
убьют, он знал об этом. И ему 
даже где-то это было при-
ятно. Ведь убивала его Мата 
Хари, которой он восхищает-
ся, она к смерти его готовит...

Матвеев узнал 
все о ядах

Максима, сыгравшего воз-
любленного Маты Хари - ка-
питана российской разведки 
Владимира Маслова, кото-
рый попал под химическую 
атаку противника, очень за-
интересовали яды и все, что с 
ними связано.

- Интересно, как меняет-
ся мой персонаж: сначала он 
молодой, сильный и здоро-
вый офицер, а ближе к концу 
превращается в больного че-
ловека, почти ослепшего, с 
поврежденным легким, - рас-
сказывает Матвеев. - Мне 
интересно было сыграть 
ощущения, которые мой 
герой испытывал во время 
и после химической атаки. 
Чтобы лучше их понять, я 
изучал разные источники, 
узнавал, как применявши-
еся в войну яды влияли на 
человека. То, что в процес-
се этих атак происходило 

с людьми, не описать слова-
ми. Это страшно. Но играть 
было интересно.

Исакова впервые 
села на лошадь

Виктории Исаковой, 
которая исполнила роль 
коварной польской дво-
рянки Лидии Киреевской, 

пришлось освоить вер-
ховую езду.

- Чтобы понимать, 
что делать в седле, и 
элементарно сидеть 
на лошади, я брала не-
сколько занятий. С жи-
вотными сниматься до-
вольно трудно, лошади 
очень чувствуют твой 
страх. Начало трюка 
делала я, а продолжала 
его девушка-каскадер. 
Переживала я страшно, 
но все прошло хорошо.

Ваина Джоканте 
вспомнила 
молодость

Исполнительница роли 
Маты Хари когда-то в юно-
сти танцевала в Доме оперы 
во французском Марселе. На 
съемках танцевальные но-
мера с ней ставил хореограф 
Антон Яковлев, который  ро-
дился в Ленинграде, окончил 
Вагановское училище, но уже 
больше 25 лет живет в Пари-
же. И все-таки в некоторых 

сценах мастерства Ваи-
ны не хватило, и ее за-
меняла профессиональ-
ная танцовщица.

- Я мало знала про 
Мату Хари до того, как 
приступить к работе над 
этим проектом, - призна-
ется Ваина. - Но когда 
прочитала о ней, была 
просто заворожена, оча-
рована этим персона-
жем. У меня появилось 
безумное желание сы-
грать эту роль.
Валерия Масалитина, 
фото Первого канала

с
м
в
п
л
п
с
и
о

СПРАВКА
Маргарета Гертруда Зелле 
(псевдоним Мата Хари, в пере-
воде - «око утренней зари») 
родилась 7 августа 1876 года в 
Нидерландах. В 18 лет по объ-
явлению в газете вышла за-
муж за 38-летнего офицера и 
переехала с ним в Индонезию. 
Родила двоих детей: сын погиб 
в два года, дочь - в 21. В 1903 
году после развода уехала в 
Париж. Выступала как цирко-
вая наездница и танцовщица. 
Во время Первой мировой вой-
ны ее заподозрили в передаче 
секретной информации. В 1917 
году Мата Хари была аресто-
вана французской разведкой, 
обвинена в шпионаже в пользу 
Германии и казнена.

На «России-1» решили отложить звезд в «долгий 
ящик». Там теперь танцуют профессионалы. Да еще и 
борются за главный приз - миллион рублей!

Светлана овладела 
еще и сербским

же. И

М

Исакова: 
«С животными сниматься 
трудно»

Ламберт к «смерти» готов

Матвееву стало страшно

КО
М

М
ЕР

С
АН

ТЪ
/F

O
TO

D
O

M

FO
TO

D
O

M
.R

U
FO

TO
D

O
M

.R

У Шелест теперь 
«Танцуют все!»
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С Людмилой Алексеевной 
мы встретились накануне ее 
очередной премьеры. Все та-
кая же стройная, подтянутая, 
женственная. Разве что слег-
ка уставшая, но это, видимо, 
от волнения. До выхода на 
сцену два часа...

- Людмила Алексеевна, се-
годняшняя премьера - ваша 
первая встреча с Чеховым?

- Первая встреча была, 
когда я жила в Ленинграде, 
- в Александринке играла 
Шурочку в «Иванове». А се-
годняшний спектакль - это 
ранняя пьеса Чехова. По ее 
мотивам Никита Михалков 
снял фильм «Неоконченная 
пьеса для механического пи-
анино», но у нас совершенно 
другой, трагический финал. 
Из моей героини, генераль-
ши Анны Петровны, потом, 
кстати, выросла Раневская.

- Кого из чеховских геро-
инь хотели бы еще сыграть?

- Сейчас сообразно моему 
возрасту уже осталось мало 
таких ролей - каких-то тету-
шек, мамочек, бабушек...

- Ну а та же Раневская?
- С натяжкой. Хотя гово-

рят, что на сцене я выгляжу 
моложе...

- Так и есть!
- Но есть также природа 

внутреннего состояния, опы-
та, усталости, которую всегда 
выдают глаза. Да, выходя на 
сцену, актер очень часто за-
бывает не только об устало-
сти, но даже о болезнях. Сце-
на и лечит, и помогает. Другое 
дело, что, уходя со сцены, 
можно в прямом смысле 
этого слова упасть, если ты 
играл, допустим, с высокой 
температурой.

«Мы все наступаем на 
одни и те же грабли»
- Все свои роли можете 

назвать любимыми?
- В общем, да. И на экра-

не, и на сцене. Роль, даже не 
самая положительная, нуж-
дается в твоей любви, в том, 
чтобы ты вложил в нее свою 
природу, свои эмоции, свою 
душу и защитил своего героя.

- А обязательно полю-
бить партнера, чтобы все 
срослось?

- Это режиссер выбирает 
артиста, а мое дело - сыграть 
эту влюбленность. Вообще, 
любовь играть всегда очень 
сложно. Любовь - это дей-
ствие, это желание предуга-
дать то, что хочет человек, в 
которого ты влюблен, стрем-
ление помочь, защитить. Мне 
кажется, в настоящей любви 
очень много материнского 
начала... Но, конечно, полю-
бить партнера очень важно. 
Бывало и так, что я себя пере-
ламывала, чтобы взрастить в 
себе это чувство влюбленно-
сти в конкретного человека в 
конкретный день и час...

- Играя любовные сцены, 
что-то брали из своей жиз-
ни, из личного опыта?

- Конечно. Да, я могу на-
фантазировать, но все равно 
это исходит из моего челове-
ческого и женского багажа. 
Может, поэтому и роли дава-

лись по-разному. Скажем, в 
«Олесе» у меня были очень 
сложные отношения с Генна-
дием Воропаевым за кадром, 
а в кадре надо было его героя 
любить и обожать. А вот с Ев-
гением Леоновым в «Донской 
повести» были очень хорошие 
отношения. Потрясающий 
был партнер, замечательный 
человек. Более того, шел тебе 
навстречу, а таких очень мало, 
в основном идут навстречу 
своим героям. Но у меня были 
удивительные парт неры, я 
всем им благодарна и всех 
вспоминаю добрым словом, 
особенно тех, кто уже ушел: 
это и Анатолий Папанов, 
и Олег Ефремов, и Георгий 
Епифанцев, с которым, прав-
да, были довольно непростые 
отношения, но мы их как-то 
вырулили.

- Знаю, что вы не люби-
те сослагательного накло-
нения, но если можно было 
бы что-то вернуть, испра-
вить, то что бы вернули и 
исправили?

- Пожалуй, ничего. Все, что 
прожито, - это все мое. Мои 
потери, обретения... Возвра-
щать родных и близких, про-
стите, - это нелепо. А если 
говорить об ошибках, то я все 
равно совершила бы те же са-
мые. Мы все и всегда наступа-
ем на одни и те же грабли.

- Но красавицы, наверное, 
ошибаются чаще? Может, 
потому, что находятся в 
плену своей красоты...

- Говорят: не родись краси-
вой, а родись счастливой.

- Так вы счастливая?
- Счастливая. Потому что 

не меня выбирали, а я выби-
рала. Хотя, быть может, так 
только кажется. Нам же все 
посылается свыше... Но са-
мое главное - что я еще заня-
та любимой работой, у меня 
есть, о ком заботиться, - род-
ственники, друзья. Мы порой 
думаем, что счастье - это что-
то особое. А на самом деле... 
Вот я сегодня встала, и слава 
Богу. Давление более или ме-

нее нормальное, руки-ноги 
работают - отлично. Ведь 
в спектакле надо много 
двигаться, танцевать. Зна-
чит, надо быть благодар-
ным тому, что пока все 
хорошо. А дальше... Вы 
знаете, моя героиня из 
спектакля «Та, которую 
не ждут» - Смерть. И она 
говорит старику: «Я вас не по-
нимаю. Я слышу, как вы все 
время жалуетесь на жизнь. 
Почему же вы так боитесь 
смерти?»

Не так давно было про-
щание с замечательным ак-

тером Алексеем Петренко, 
мощнейшей личностью - и 
человеческой, и мужской, и 
творческой. Мы с ним играли 
в фильме «Сказ про то, как 
царь Петр арапа женил»... Так 
вот когда приходим простить-
ся, мы все говорим какие-то 
слова, слова, слова. А надо 
больше тишины. Слова надо 
успеть сказать при жизни... 
Думаю, Алексей понимал 
свою мощь, темперамент. 
Хотя полгода назад мы были 
в Казани на Неделе россий-
ской культуры, и он уже был 
не в лучшей форме, ходил с 
палочкой. И почему-то имен-

но тогда, глядя на то, как он 
уходит со сцены, мне пришли 
в голову грустные мысли. Но, 
как говорится, каждому отпу-
щен свой срок. К счастью, он 
реализовал дар, который ему 
был дан... Но я хотела ска-
зать о том, что скорбь должна 
быть короткой, а вот память - 
длинной. Дай Бог, чтобы пом-
нили...

«Жалко тратить время 
на быт»

- Значит, вы довольны 
всем, что было в жизни?

- Сейчас об этом поздно 
размышлять. Каждый раз, 
когда что-то не получалось, 
а это бывало часто - и ком-
плексы мучили, и стеснитель-
ность, с детства идущая. Ка-
залось, что я занимаю чужое 
место и кто-то интересней, 
ярче, уместней...

- Откуда этот комплекс?
- Это из-за того, что я была 

очень высокого роста для 
того времени. Сутулилась, 
каблуки были для меня не-
доступны. И только когда 
появились модели под метр 
восемьдесят, я поняла, что у 
меня хороший рост. 

- Вы ведь и сейчас выходи-
те на подиум?

- Года полтора назад вы-
ходила. Была Неделя рос-
сийской моды - я демонстри-
ровала несколько туалетов 
Доры Бланк. С удовольстви-
ем ношу ее одежду, правда, 
вечерние туалеты редко при-
ходится надевать.

- Откройте секрет, как 
удается поддерживать та-
кую великолепную фигуру?

- Это не секрет - это приро-
да, это гены. Этим я пошла в 
папу, он и в преклонном воз-
расте оставался очень строй-
ным. К тому же понимаешь: 
если с годами появляются 
проблемы с суставами, лучше 
быть полегче.

- Вы, наверное, и по ха-
рактеру папина дочка?

- Это сейчас я абсолютно 
понимаю, где во мне папа, где 
- мама. Иногда ловлю себя 
на интонации, на мизансцене 
тела, на позе, на взгляде. А 
куда от этого деться? Все в 
нас.

- Тихими вечерами общае-
тесь с родителями?

- И с родителями, и с се-
строй. На ночь благо-
дарю их, рассказываю о 
каких-то событиях. Они 
же все равно с нами... 
Я стараюсь как можно 
чаще выбираться в семью 
племянника - они живут 
под Петербургом. Очень 
люблю двух своих внучек, 
скучаю по ним. Совсем не-
давно ездила на пару дней, 
привезла их любимую 
вкуснятину. Фейхоа, курагу, 
инжир, чернослив, орехи и 
лимон через мясорубку про-
кручиваю, заливаю медом 
- они это очень любят. Для 
себя-то я готовлю редко, 
дома предпочитаю делать то, 
что быстрее. Не хочется тра-
тить на готовку время - кто 
знает, сколько его осталось? 
А если встреча с какими-то 
знакомыми, то сейчас это не 
проблема - кругом столько 
ресторанчиков, кафе...

Знаете, не хочется тратить 
время на то, что в этой жизни 
по горизонтали. Хочется де-
лать то, что тебя как-то отры-
вает от быта, от бренной зем-
ли, которую мы изуродовали 
и не уважаем. Читать, напри-
мер: есть много книг, которые 
я еще не прочла и едва ли уже 
успею. Люблю произведения 
философов, старцев, святых - 
они силы дают.

- Всегда с таким благого-
вением говорите о том, что 
связано с верой. У вас никог-
да не возникало желания 
уйти в монастырь?

- Возникало, и очень часто. 
Но всякий раз, когда бываю 
в женских монастырях, я по-
нимаю, что все это не просто 
так. Ты не просто молишься - 
это работа, работа и еще раз 
работа. А главное - это долж-
но доставлять радость, иначе 
очень трудно жить в мона-
стыре. Превращать в радость 
любой труд - тоже большое 
умение и талант. Да и потом 
в жизни бывает столько по-
слушаний, которые ты сам 
себе организовываешь. На-
пример, я лет 40 каждый Но-
вый год делала праздник ро-
дителям. И 8 Марта, и 9 Мая. 
И каждый раз думала: будет 
ли еще в нашей жизни вот 
такое совместное 9 Мая? А 
теперь стараюсь устраивать 
праздники своим питерским 
родственникам. Сама себе 
назначаю это послушание. 
И моей душе это доставляет 
радость...

Ирина Тульчинская

Людмила 
ЧУРСИНА:

«Я хотела уйти 
в монастырь...»

Красота - страшная сила. Красота плюс гордый нрав - крест, 
нести который под силу не многим. Но Людмила Чурсина, 

признанная красавица экрана, которую на Западе когда-то 
окрестили русской Мэрилин Монро, не привыкла жаловаться 
и просить о помощи. Все сама, сама... Сама выбирала роли, 

сама оставляла мужей. Сама оставалась у разбитого корыта, 
сама пыталась его склеить...
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Такую Чурсину 
в свое время звали 
в Голливуд

Актриса и сейчас 
может выйти 
на подиум
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Беда на Наталью Ни-
колаевну обрушилась три 
года назад. Тогда врачи 
диагностировали у нее 
артроз и посоветовали 
сделать операцию по за-
мене сустава. Актриса ре-
шила прооперироваться 
в Израиле, однако в ре-
зультате хирургического 
вмешательства стала чув-
ствовать себя еще хуже. 
Позже выяснилось, что 
сустав попросту не при-
жился. Фатеева вновь 
оказалась на операцион-
ном столе, но теперь уже 
у московских хирургов... 
Все это долгое время по-
жилая актриса пребыва-
ла в одиночестве, справлять-
ся с недугом ей приходилось 
практически без посторонней 
помощи. Силы были уже на 
исходе, когда Бари Алибасов 
предложил свою поддержку.

Дело в том, что после чере-
ды операций Наталья Нико-
лаевна передвигаться может 
только на костылях, и то с тру-
дом. Разумеется, и речи не шло 
о том, чтобы выйти в магазин 
даже за самым необходимым. 

А Алибасов пре-
доставил в полное распоряже-
ние народной артистки своего 
водителя и автомобиль. Когда 
Наталье Николаевне требу-
ется выйти из дома, молодой 
человек ее сопровождает, от-
возит куда надо и помогает 
подняться в квартиру. При 
этом сам Бари Каримович 
категорически отказывается 
комментировать сложившую-
ся ситуацию.

- Понимаете, Ната-
лье Николаевне этого 
не нужно, она не хочет, 
чтобы обсуждали ее 
болезни, передвижение 
на костылях, - поделил-
ся с «МН» Алибасов.

Между тем ситуа-
цию, в которой оказа-
лась звезда советского 
кино, уже называют не 
иначе как трагедией. 
Ведь у артистки есть 
дети и внуки. Правда, 
с ними отношения у 
Фатеевой далеко не са-
мые простые. С сыном 
от актера и режиссера 
Владимира Басова На-
талья Николаевна давно 
уже не общается - всему 

виной давняя ссора. Дочь, ро-
дившаяся в третьем браке с 
космонавтом Борисом Егоро-
вым, также обижена на мать. 
Получается, Фатеева на старо-
сти лет осталась абсолютно 
одна и Бари Алибасов едва ли 
не единственный человек, на 
помощь которого она может 
рассчитывать.

Ксения Позднякова

- Я не против, если талантли-
вый сын Петра Тодоровского, у 
которого я снимался, становит-
ся режиссером, способный сын 
Олега Ефремова - успешным и 
известным актером, а внук Эди-
ты Пьехи - певцом, - размышля-
ет Сергей Каюмович. - Можно 
и другие примеры привести. Но 
ведь есть и другие, которые не 
имеют таланта и не хотят идти 
по пути своих родителей, а те 
буквально тянут их за уши. Вот 
против этого я категорически! 
И потому ни в коем случае не 

желаю своему 12-летнему сыну 
актерской карьеры. И не потому, 
что у него нет к этому способно-
стей, может быть, и есть. Но надо 
в своем деле быть первым, а не 
последним и даже не середняком. 
Пусть он будет сапожником, но 
лучшим, первым в своем деле, 
чтобы именно к нему люди шли!

Кстати, сам Сергей Шаку-
ров не является представителем 
актерской династии. Его отец, 
Каюм Туффитович, был профес-
сиональным охотником.

Андрей Князев

По-настоящему стильную 
женскую одежду больших 

размеров найти сегодня 
крайне сложно - в магазинах 

висят или балахоны, или 
вещи, которые выглядят 

мешковато и старомодно. 
А наши российские красавицы 

хотят одеваться стильно и 
качественно, независимо от 

комплекции и возраста!

Именно для тех модниц, 
которые тратят время на 
хождение по магазинам в 
поисках «своей» вещи и так 
мучительно подбирают себе 
гардероб, в Дом российской 
моды поступили новые кол-
лекции качественной одеж-
ды от отечественных дизай-
неров. Причем размеры тут 
любые, вплоть до 60-го, а 
цены разумные и не повер-
гают в шок. Нашим красави-
цам пышных форм теперь не 
нужно будет посещать пять 
магазинов, для того чтобы 
в одном выбрать юбочку, в 
другом - пиджак, а в третьем 
- вечернее платье. Создать 
целостный образ можно в 
одном месте, и в этом, кстати, 
помогут профессиональные 
стилисты, которые работа-

ют в Доме российской моды. 
Консультанты будут предла-
гать вам самые разные вари-
анты, а вы за чашечкой вкус-
ного чая сможете оценить 
всю подборку и решить, идет 
вам вещь или же нет.

И снова о приятном. Дом 
российской моды открылся 
не так давно, и цены на одеж-
ду и аксессуары в нем доступ-
ны и весьма демократичны. 
Кстати, здесь можно заказать 
и подарки для любимых. На 
дворе весна, и все хотят об-
новления... вне зависимости 
от размера одежды!
Дом российской моды, 
ул. Киевская, д. 2, 3-й эт. 
ТГК «Киевский»
Instagram: 
@russianfashionhouse
Звоните +7 (965) 204-64-54

Уже несколько ме-
сяцев личная жизнь 
звезды 90-х Вадима 
Казаченко обсуждает-
ся на все лады. А нача-
лось все с грандиозного 
скандала. Жена певца, 
его бывшая фанатка 
Ольга, пришла на ТВ и 
рассказала, что все эти 
годы ее законный муж 
живет с другой - Ири-
ной Аманти, которая 
занимается организа-
цией концертов Каза-
ченко. Ее же, беремен-
ную, он фактически 
оставил без жилья и 
средств к существо-
ванию. Как ни стран-
но, своим заявлением 
Ольга настроила про-
тив себя многих: жен-
щину стали обвинять и 
в алкоголизме, и в том, 
что она обманным пу-
тем женила на себе из-
вестного исполнителя. 
Сам Казаченко уверя-
ет, что Ольгу никогда 
не любил, женился на 
ней, «не отдавая от-
чета в своих действи-
ях», а на самом деле в 

его жизни всегда была 
только одна женщина 
- Ирина. Суд встал на 
сторону певца, признав 
брак фиктивным. Од-
нако такое положение 
дел Ольгу не устроило, 
она подала апелляцию 
и выиграла процесс. 
По словам защитника 
экс-супруги Казачен-
ко Екатерины Гордон, 
сторона истца просто 
ввела суд в заблуж-
дение, не упомянув о 
том, что Ольга ждет 
ребенка. А как только 
юристы предоставили 
соответствующие до-
казательства, судьи из-
менили свое решение. 
Теперь бывшая жена 
певца сможет рассчи-
тывать на алименты. 
Однако, учитывая на-
строй Вадима Казачен-
ко и Ирины Аманти, 
которой исполнитель 
уже сделал предло-
жение руки и сердца, 
впереди еще не один 
судебный процесс.

М.Н.

Алибасов спасает Фатееву

Шакуров не отдаст 
сына в актеры

Казаченко проиграл 
бывшей жене?
Вадим Казаченко и его жена Ольга жили не в 
фиктивном браке, а в самом настоящем! Такое 
решение принял суд, удовлетворив апелляцию 
экс-супруги известного певца. А это значит, Ольга 
имеет право на щедрые финансовые выплаты от 
бывшего мужа.

Оказывается, звезда советского экрана Наталья Фатеева уже почти три года 
находится в бедственном положении. И если бы не знаменитый продюсер, 

осталась бы совсем беспомощной.

Сергей Шакуров высказался о семейных династиях в кино 
и на эстраде, а также заявил, что будет рад, если его сын 

станет сапожником.

Быть аппетитной стильно!Р
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Больше заботиться об актрисе некому

Ирине он уже сделал 
предложение
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Уникальный спектакль 
«Территория любви», 

созданный Владимиром 
Панковым для 

неподражаемой Елены 
Яковлевой, будет 

показан в 150-й раз!
На «Территории люб-

ви» нет выигравших 
и проигравших, есть 
только чувства, страсть 
и влечение сердца. Она 
(восхитительная Елена 
Яковлева) и трое глав-
ных мужчин ее жизни 
- Вячеслав Разбегаев, 
Петр Кислов и Игорь 

Ясулович. Подружка, 
любовница, жена - во 
всех ипостасях женщи-
ны она пыталась найти 
для себя того единствен-
ного, настоящего, с кем 
хочется бродить по ули-
цам, держась за руки...

Режиссер Владимир 
Панков известен при-

верженностью к 
синтезу музыкаль-
ного и драматиче-
ского в своих по-
становках. Работая 
в жанре саунд-дра-
мы, он делает звук 
главным героем 

спектакля, когда музы-
ка становится частью 
драматургии, а текст - 
частью музыки. 

Юбилейный спек-
такль «Территория 
любви» пройдет 30 мар-
та на сцене Театра им.  
М.Е. Ермоловой.

Ирина Иванова

За личной жизнью Ники-
ты Преснякова уже давно 
наблюдает вся страна. Еще 
в 2010 году он представил 
своей знаменитой родне 
Аиду Калиеву, с которой 
познакомился в Штатах, где 
постигал азы режиссуры в 
Киноакадемии. С ней Ни-
кита пришел и на свадьбу 
бабушки, и девушка даже 
поймала брошенный неве-
стой (то бишь Аллой Бо-
рисовной) букет. Сомнений 
не оставалось - вот она, бу-
дущая жена. Тем более что 
Пугачева сразу предоста-
вила молодым свою дачу на 
Истре, а потом даже купила 
им квартиру. На все вопро-
сы любопытных Прима-
донна отвечала: «Живут 
вместе - считай, женаты!» 
Да и будущая родственница 
ей нравилась - тихая, скром-
ная, воспитанная. Однако 
все пошло иначе после того, 
как Никита принял участие 
в телепроекте «Точь-в-
точь». Шоу-бизнес его за-
метил, взял в оборот, захва-
тил с головой. Бывало, что 
Пресняков даже домой на 
ночь не успевал заезжать. 
Все это привело к тому, что 
от идиллии в отношениях 
между Никитой и Аидой не 
осталось и следа.

А вскоре заговорили и 
о другой причине расста-
вания. Мол, всему виной 
новая любовь. К тому же 

любовь непростая, с пре-
пятствиями, которые, ви-
димо, только подстегивали 
страсть. Дело в том, что 
Алене Красновой на тот 
момент исполнилось всего 
17. И ее родители были не 
в восторге от романа не-
совершеннолетней дочери 
с взрослым парнем, пусть 
даже и таким знаменитым. 
Ребята то бурно ссорились, 
то безудержно мирились. 
Расходились даже. Но, вид-
но, от судьбы не убежишь, 
и теперь они готовятся 
к свадьбе. Предложение 
руки и сердца, как говорят 
друзья пары, Пресняков 
сделал своей избраннице 
8 марта, в этот день девуш-
ке исполнилось 20 лет. 
Родственники Никиты 
вполне довольны: Алену 
они давно уже признали 
своей.

- Мне и Аида нрави-
лась, но все же не совсем 
свой человек, - признает-
ся бабушка жениха Еле-
на Преснякова. - А Алена 
такая хорошая девчонка! 
Мы, вообще, внука пото-
рапливаем. Вовка тоже все 
время ему говорит: мол, 
опаздываешь, я в твоем 
возрасте уже отцом был. 
Но Никита очень трепет-
но к девушкам относится, 
переживает, когда что-то 
не складывается...

М.Н.

- Алексей, что случилось? 
Почему в новом фильме 
«Любовь с ограничениями» у 
вас нет любовной линии?

- Так это ж замечательно! 
Но вообще - да, непривычно. 
Тебя не пробуют ни с какой 
героиней, тебе не надо на-
лаживать контакт, пытаться 
в эту любовь сыграть... По 
большому счету я как раз в 
любовь играть не люблю - я 
люблю жить в любви, даже 
на съемках. У меня такое 
было лишь один раз в фильме 
«Жара» с Агнией (Дитковски-
те, бывшая жена акте-

ра. - Ред.). Но я считаю, что в 
любом случае, играя любовь, 
все равно надо чуть-чуть влю-
биться. Даже на платониче-
ском уровне.

- Ну и что, всегда получа-
лось?

- Ой, не знаю. На самом 
деле я дико самокритичный 
человек. Поэтому не пере-
сматриваю свои фильмы - 
терпеть этого не могу. Есть 
только две картины с моим 
участием, которые я реально 
могу смотреть.

- Какие же?
- Это «Война», и спустя 

почти 15 лет появился второй 
фильм «Молот». Вот их я могу 
смотреть, не стесняясь, и даже 
с кем-то из родственников.

- А стесняетесь почему?
- Я не нравлюсь себе на 

экране, не доволен собой. У 
меня даже нет ни одного дис-
ка с моим фильмом. Один раз 
друзья подарили мне на день 
рождения целую коллекцию 
моих кинолент - так я раздал 
ее за полгода: полицейскому, 
знакомому, охраннику...

- А переживаете, если 
долго не звонят с предложе-
ниями?

- Мне всегда звонят.
- Значит, от многих 

проектов отказываетесь? 
От каких же?

- От плохого материала, 
длинных сериалов, от ситко-
мов - это не мой формат. Хотя, 
знаете, Чарли Шин, например, 
замечательный актер. И где 
он сейчас снимается? Пра-
вильно, в сериале! Получает 
20 миллионов долларов в год. 
И что он отвечает на вопрос 
о сериалах? «Я устал сидеть 
и ждать, когда мне позвонит 
Спилберг». Да, бывает и так. 
Это работа, и не надо убивать-
ся из-за профессии. Обычная 

жизнь интереснее: создай се-
мью, роди сына, воспитай его. 
Слава и овации - это хорошо, 
но не самое главное.

- Но у вас обычная и ки-
ношная жизнь давно спле-
тены в один тугой узел. Про 
бывшую жену не спраши-
ваю, а как с братом работа-
ется на съемочной площад-
ке, родственные отношения 
не мешают?

- Нет, не мешают. И нравит-
ся работать. Единственный 
момент - когда человека не 
знаешь, ты всегда играешь с 
увлечением, существуешь в 
партнерстве, есть некая тре-
вожность, которая мне нра-
вится, по большому счету это 
химия. А мы с братом все друг 
про друга знаем...

- Сына строго воспиты-
ваете?

- Да вы что! Я строг только 
к себе и... Нет, я все же стро-
гий дядя. Но вот к сыну - нет. 
Он у меня душка и одуванчик. 

- То есть ему можно все?
- Нет. Я прекрасно пони-

маю, где грань. Сейчас Феде 
почти три года, я ни разу на 
него голос не повысил. Но 
иногда в каких-то ситуаци-
ях все-таки хочется сказать: 
«Сын, хватит!»

- Сложный возраст - соб-
ственное «я» формируется...

- Да, и все дети начинают 
искать границы допустимого, 
особенно мальчики. Это вид-
но, сразу читается. И в данном 
случае необходимо иногда 
мужское крепкое слово «нет». 
Когда говоришь это слово, ре-
бенок сразу все понимает.

- Часто его в каких-то 
мужских делах задейству-
ете?

- О, это он с удовольствием! 
Скажем, если я гараж открыл, 
то у нас весь график полно-
стью разваливается, Федю 
потом спать не уложишь. Он 
страстный любитель автомо-
билей! Идем по улице - и он 
угадывает все марки машин! 
Единственное - не знал, что 
такое уазик, и я ему купил 
игрушечную модель, теперь 
он и ее знает.

- Ну а себе какой подарок 
пожелаете?

- Хочу пожелать себе 
дочку!

Валерия Хващевская

Алексей Чадов: 
«Не люблю играть 

в любовь»
Едва ли не главный герой-любовник нашего экрана вдруг... 

остался без любви. В кино уж, по крайней мере. 
Впервые за долгое время режиссер не предложил Леше 

лав-стори, а тот, что удивительно, с радостью предложением 
воспользовался.

Никита Пресняков
к свадьбе готов!

Вполне возможно, в самое ближайшее время Алла 
Пугачева начнет ждать правнуков: внук Никита все-

таки решился и сделал предложение своей девушке 
Алене Красновой.

Яковлева  полюбит в 150-й раз!
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В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ:
Гражданские браки: 

любовь или враки? Как звездные 
пары живут вне закона

Судью на мыло! «Минута 
славы» превращается в часы 

позора
Алена Хмельницкая: 

«Теперь я хозяйка своей жизни!»
Алексей Ягудин: «Кто в семье 

главный? Конечно, мужик!»
Правда и ложь сериала 

«Екатерина. Взлет»

. Обычная Валерия Хващевская
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Особенно связь необходима во 
время различных стихийных бед-
ствий и техногенных катастроф, 
когда человеческая жизнь висит 
на волоске, а вышки сотовой свя-
зи чаще всего выходят из строя в 
числе первых объектов техниче-
ской инфраструктуры.

Первые шаги в решении этой 
проблемы совершили специ-
алисты американской комму-
никационной компании AT&T, 
которые совсем недавно прове-
ли испытания беспилотных ле-
тательных аппаратов, оснащен-
ных оборудованием, способным 
обеспечить (пусть даже и на 

короткое время) качественной 
мобильной связью так называе-
мые мертвые зоны.

Созданная ими группа беспи-
лотных летательных аппаратов 
под названием COWS способна 
обеспечить покрытие, площадь 
которого эквивалентна площади 
нескольких футбольных полей. 

Суть проведенных испытаний 
состояла в следующем: в район 
одного из «слепых пятен» была 
доставлена мобильная сотовая 
станция, которая создала каналы 
связи между удаленной базовой 
станцией мобильной связи и обо-
рудованием поднятой в воздух 

группы беспилотников COWS, 
после чего ее вещание было от-
ключено. Глобальная система 
связи автоматически переключи-
лась на беспилотники, и по мере 
набора ими высоты и удаления 
друг от друга зона покрытия по-
степенно увеличилась, а смарт-
фоны в карманах заработали.

Пока говорить о технической 
победе рано, поскольку совре-
менные беспилотные аппараты 
имеют параметры, позволяю-
щие им подняться на недоста-
точную высоту для покрытия 
большой мертвой зоны. Но вряд 
ли стоит сомневаться, что в ско-
ром времени появятся новые 
типы более емких аккумулятор-
ных батарей или других топлив-
ных элементов.

Мертвых зон скоро не будет

Пришествие конвейе-
ра было впечатляющим: 
уже в 1914 году Ford Motor 
Company с помощью поточ-
ного производства удвоила 
выпуск автомобилей при не-
изменном количестве рабо-
чих. Позднее оптимизация 
процесса сборки еще более 
снизила его стоимость.

С тех пор утекло много 
воды и бензина, мир автомо-
билей приобрел вселенские 
масштабы, но позиции кон-
вейера уже больше 100 лет 

остаются незыблемыми. Не-
зыблемыми, но не идеаль-
ными, как показали десяти-
летия практики. Уязвимость 
конвейера содержится в его 
основополагающем принци-
пе непрерывно движущейся 
цепи, когда поломка одного 
звена ведет к полной оста-
новке всего процесса. 

XXI век с его повальной 
компьютеризацией сделал 
возможным функциониро-
вание самоуправляющихся 

систем, которые чаще все-
го называют беспилотни-
ками, и им отдаются все но-
вые и новые функции.

Дальше многих других 
в этом направлении про-
двинулась германская Audi, 
принадлежащая концерну 
Volkswagen. В недавно раз-
работанной системе Smart 
Factory решено отказаться 
от использования прин-
ципа непрерывно движу-
щейся линии конвейера. 

Апробация новых техноло-
гий пройдет на новеньком, 
недавно построенном в 
Мексике заводе, где сегод-
ня собирается известный 
кроссовер Q5.

Теперь все производство 
будет построено по модуль-
ному принципу, когда каж-
дая из модульных секций 
будет максимально эффек-
тивно приспособлена под 
особенности конкретной 
технологической операции.

Перемещение элементов 
будущего автомобиля осу-
ществляется беспилотны-
ми роботами-тележками, 
названными Audi AGV. Они 
способны автономно функ-
ционировать до 8 часов без 
подзарядки, оснащены ла-
зерными датчиками и си-
стемой распознавания ра-
диометок, что позволяет им 
объезжать препятствия и 
произвольно менять марш-
руты по командам управля-

ющего центра. Разработчи-
ки обещают, что скорость 
сборки возрастет примерно 
на 30% за счет отсутствия 
простоев конвейера, кото-
рые гарантированно рано 
или поздно случаются.

Помимо этого новая си-
стема позволит облегчить и 
труд немногочисленных ра-
бочих за счет гибкого рит-
ма работы и большего раз-
нообразия выполняемых 
операций, не утомляя рути-
ной. При этом нештатные 
ситуации по причине чело-
веческого фактора прак-
тически исключены: под 
рукой будут только нужные 
в данный момент детали, а 
система датчиков и теле-
камер строго проследит за 
правильной последователь-
ностью выполняемых опе-
раций.

Окончательную обкатку 
концепции Smart Factory в 
Audi планируют завершить 
к 2020 году, после чего нач-
нется ее поэтапное внедре-
ние на остальных произ-
водственных мощностях.

Генри Форд сдает позиции?Изобретение конвейера - 
основного принципа про-
изводства массовой ав-
топродукции - произвело 
революцию в автомоби-
лестроении. Но, похоже, 
гениальному изобретению 
Генри Форда приходит ко-
нец. Компания Audi гото-
вит принципиально новую 
схему сборки автомоби-
лей: производство будет 
осуществляться в отдель-
ных секциях с использо-
ванием специально подго-
товленных роботов.

В сочетании с другими устрой-
ствами из области «съедобной» 
электроники, находящимися в 
стадии разработки, -  аккумуля-
торами, сенсорами и камерами 
- медицинскую новинку можно 
будет применять для создания 
перевариваемых без остатка ме-
дицинских роботов.

Конструктивно созданная 
платформа выглядит как не-
сколько обособленных друг 
от друга полостей-камер, ко-
торые можно избирательно 
накачивать сжатым воздухом. 
Изменение давления в разных 
камерах заставляет робота со-
вершать волнообразные дви-
жения и таким образом пере-
мещаться.

Привод имеет длину 90 
миллиметров и в перспективе 

сможет «путешествовать» по 
пищеводу или кишечнику че-
ловека, проводя диагностику 
или доставляя лекарственные 
препараты к заранее намечен-
ным точкам организма.

Конечно, «съедобных» ви-
деокамер пока не существу-
ет, но первые успехи уже 
есть: ученые из Университета 
Карнеги - Меллон уже раз-
работали аккумуляторы на 
основе меланина, которые 
полностью растворяются в 
организме, когда в них закан-
чивается энергия.

Разработка заинтересовала 
спасательные службы: в зонах 
стихийных бедствий или тех-
ногенных катастроф перспек-
тивный робот будет вполне 
способен находить находящих-
ся под завалами людей и даже 
служить им пищей.

Съедобная служба спасения

Однако эксперимент, проведенный 
Международным центром картофеля и 
американским аэрокосмическим агент-
ством NASA, показал, что картофельные 
плантации на Марсе не такая уж фанта-
стика. Ученые высадили картофель в спе-
циально оборудованной установке, ими-
тирующей характерную для Марса сухую 
почву и разреженную атмосферу с низким 
давлением.

В качестве марсианского грунта исполь-
зовалась земля из пустыни Пампа де ла 
Хойя, одного из самых безводных мест на 
Земле. При этом в почву были добавлены 
свойственные марсианскому грунту мине-
ралы. Сорта, способные расти на камени-
стой почве в засушливой местности и хо-
рошо переносящие резкие климатические 
колебания, были отобраны в Андах. 

В ходе эксперимента выяснилось, что 
многим сортам картошки удалось прорасти, 
а это означает, что членам будущих марси-
анских экспедиций будет вполне по силам 
содержать свое подсобное хозяйство и обе-
спечивать себя картошкой фри при трех ус-
ловиях: достаточном количестве воды, кис-
лорода и питатательных веществ в грунте 
марсианского огорода.

Картошка
для марсиан

Многие из нас смотрели американский 
фантастический фильм «Марсианин» 
и посмеивались над тем, как земной 

космонавт, оказавшийся один-одине-
шенек на Красной планете, любовно 
возделывал делянку с картофелем, 

решая таким образом проблему соб-
ственного выживания.

Подготовил Валерий Мальчев

Уч еные из Лаборатории 
интеллектуальных систем 
Швейцарского федерально-
го политехнического универ-
ситета Лозанны разработали 
особый пневматический при-
вод, по сути, робота, сделан-
ного из полностью съедобно-
го материала - соединения 
глицерина и желатина - и 
способного самостоятельно 
передвигаться прямо в орга-
низме человека.

Без сотового телефона сегодняшнего человека представить 
почти невозможно. Однако в самый неподходящий момент мо-
бильная связь может нас серьезно подвести.
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Страшный и, увы, оче-
редной случай суицида 
подростка произошел в 
Карсуне Ульяновской об-
ласти. 16-летняя местная 
красавица Аня неожидан-
но для всех совершила 
самоубийство. Девушка 
была из благополучной 
и обеспеченной семьи, 
и, казалось, трагедию 
ничто не предвещало, но 
спасти ребенка не удалось.

Страшный «Синий кит»
Многие уже слышали 

про чудовищный квест 
«Синий кит», в ходе кото-
рого подростки получают 
от неизвестных кураторов 
распространенной в Сети 
игры смертельно опасные 
задания. Возможно, и Аня 
из Карсуна получила смер-
тельное задание по игрово-
му расписанию?

Дарья Шабаева, студент-
ка УлГПУ, говорит: «Синий 
кит» - это игра смерти, где 
детям и подросткам дают 
задания. А самое последнее 
задание - совершить само-
убийство». Это подтвержда-
ет и ее сокурсник 
Данила Краснов: 
«Я слышал про 
эту игру, она для 
тех, кто хочет по-
кончить жизнь са-
моубийством. Я не 
знаю, зачем они это 
делают. Уходить 
из жизни из-за про-
блем глупо».

Волжский регион 
в страхе вопрошал: 
куда уходят дети? 
Почему? Социаль-
ные сети запестрели 
л ж и в ы м и 
новостями 
и подогревали 
градус ужаса и скандала. В 
одной из групп «ВКонтак-
те», посвященной Ульянов-
ску, распространили ано-
нимное сообщение. Речь 
шла о том, что покончили 
жизнь самоубийством еще 
два сельских подростка, 
участники «групп смерти». 
В комментариях царила па-
ника и была уверенность, 
что все это правда, и только 
редкие неисправимые оп-
тимисты абсолютно точно 
указали: это ложь, вброс.

Паника в сетях
Тут же широко распро-

странилось еще более пани-
ческое сообщение: вот-вот 
«группы смерти» проведут 
страшную акцию, в резуль-
тате которой покончат 
жизнь самоубийством сра-
зу... пять тысяч подростков! 
Доверчивые люди в ужасе 
широко распространили но-
вость, тем более что ссыл-
ки шли на МВД. В итоге и 
местная власть, и полиция 
вынуждены были грядущий 
суицидальный апокалип-
сис губернского масшта-
ба упорно опровергать. А 
ульяновский Следственный 
комитет выступил с офи-
циальным заявлением: вы-

воды о массовом характере 
подростковых суицидов в 
регионе не соответствуют 
действительности.

Но разве наши люди 
привыкли верить опровер-
жениям чиновников? Все 

помнили, как в Ульяновске 
лет пять назад нагло раз-
бойничал серийный сексу-
альный маньяк. Тоже начи-
налась паника, но власти и 
полицейские успокаивали: 
все нормально, нет никакой 
серии преступлений, будь-
те спокойны. Но правда 
всплыла, поскольку «несу-
ществующий» маньяк был 
пойман и осужден.

Поэтому хотя чиновники 
и обрушились на социаль-
ные сети с гневными отпо-
ведями и уверяли, как при-
выкли, что «все хорошо», 
но люди не верили. Наобо-
рот, было объявлено о не-
коей подпольной организа-
ции в регионе: дескать, она 
«страшнее, чем ИГИЛ (за-
прещено в России)». Стра-
шилки распространялись с 
космической скоростью, и 
многие даже стали верить, 
что дикая «подпольная орга-
низация» платит за каждую 
детскую смерть, а за одарен-
ных детей «платит вдвойне».

Отцы и дети
Что и говорить, за всей 

этой неприятной историей 
кроется действительно се-
рьезная проблема - смерть 

ребенка. Что может быть 
страшнее? Но причина не 
в чрезмерном увлечении 
ребенка интернетом, не в 
трудном возрасте, как ду-
мают многие родители, а в 
его одиночестве. Отсутствие 
нормального диалога в се-
мье, человеческого контак-
та приводит к накапливанию 
проблем. Этим пользуются 
подлецы из инета, отсюда 
и путь к трагедии, ребенок 
оказывается в суицидаль-
ных сетях. Президент Ассо-
циации детских психиатров 
и психологов Анатолий Се-
верный говорит: «Не быва-

ет детского 
суицида без 

предшествую-
щей истории. Это 

всегда история либо 
затяжного стресса, либо 

скрытой психопатологии». 
Очевидный способ защи-
тить своего ребенка - начать 
слушать подростка, помочь 

выпутаться из трудностей, в 
которых он оказался. Мой 
приятель, успешный бизнес-
мен, вспоминал, как он чудил 
подростком: и на кладбище 
ночевал, и с парашютом 
прыгал. Но рядом были ро-
дители - любящие и мудрые. 
Они проговаривали с сыном 
ситуацию, предостерегали 
от последствий. Подростки, 
а особенно мальчишки, всег-
да стремились выделиться 
из толпы. Диалог, внима-
ние, тепло в семье - лучший 
способ профилактики само-
убийства ребенка.

Что же касается темы 
«детей убивают в интерне-
те» - она родилась далеко не 
сегодня и не в Ульяновске. 
Еще с десяток лет назад, с 
развитием доступности ин-
тернета, возникла массо-
вость такого явления, как 
форумы самоубийц. Под-
ростки общались ночами, 
искали острые и тайные 

темы и даже в 2003 году в 
одном из интернет-изданий 
сообщали: «Онлайновый 
клуб самоубийц учит людей 
суициду».

Некоторые родители в 
панике запрещают детям 
пользоваться интернетом. 
На эту тему хорошо выска-
зался президент Ассоциа-
ции детских психиатров и 
психологов Анатолий Се-
верный: «Мы, к сожалению, 
умеем запрещать и сажать, 
вместо того чтобы поду-
мать, как изменить ситуа-
цию». Крики и ограничение 
доступа к сетям только усу-
губят ситуацию.

На сегодня в Ульяновской 
области уже возбуждено два 
дела о склонении детей к 
самоубийству через интер-
нет. Правда, Следственным 
комитетом отмечено, что 
в обоих случаях подростки 
сами прекратили переписки 
на тему суицида и, цитирую, 
«...внимание органов власти 
обращено на тот факт, что 
следственная практика по 
делам подобной категории 
позволяет сделать вывод о 
результативности ранней 
диагностики увлечения под-
ростков темой доброволь-
ного ухода из жизни».

Понятно одно: проблему 
может решить профилак-
тика в виде семейного кон-
троля, семейного тепла и 
воспитания. Ну и, конечно, 
поможет ранняя професси-
ональная диагностика, для 
чего подростков надо пока-
зывать хоть иногда психо-
логам. Истины простые, но, 
как всегда, на практике они 
почему-то забываются...

Евгений Александров

темы и даже в 2003 году в

Валерий РЯЗАНОВ, 
профессор 
кафедры общей 
и клинической 
психологии 
Ульяновского 
госуниверситета:

Нынешняя острая 
проблема информа-
ционной эры  в том, 
что  уже к восьми-де-

вяти годам  многие дети 
уже слышали о суициде. 
Поэтому, если вы зна-
ете о том, что вашему 
ребенку доступна такая 
информация, есть смысл 
поднять эту тему в разго-
воре, чтобы обсудить то, 
что он знает о самоубий-
стве. Это шанс уладить 
недоразумения и объяс-
нить, что самоубийство 
безвозвратно и не может 
быть правильной реак-
цией на временные не-
урядицы, да и вообще не 
может быть правильным 
выбором. Важно донести 
до ребенка, насколько 
он важен и ценен и что 
вы всегда будете готовы 
помочь ему, с какими бы 
проблемами он ни стол-
кнулся.

Для современной России проблема суицидов 

среди детей и подростков - важнейшая тема, 

поскольку не раз мы оказывались в списках стран

 с самым высоким числом детских самоубийств 

в мире. Только в 2016 году покончили с собой 

720 юных россиян.
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Россия по-прежнему удер-

живает первое место в 

Европе по количеству са-

моубийств среди детей и 

подростков. В стране про-

исходит порядка 19-20 

случаев самоубийств на 

100 тысяч подростков, что 

втрое больше, чем миро-

вой показатель.
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- Есть предвестники суицидального поведения. Ро-
дитель должен заметить, когда у него пропал контакт 
с ребенком. Тот не делится своими жизненными труд-
ностями, происшествиями. Ведь в норме по мере тех 
событий, которые происходят в жизни, ребенок что-то 
постоянно проговаривает родителям. Если этого нет 
- возможна беда. Встречается вариант, когда контакт 
только «театральный» и детьми говорится дома толь-
ко то, что хочет слышать родитель... Если ваш ребенок 
рассказывает вам только то, что хорошо, - это повод за-
думаться...

Будьте добрее и внимательнее к своим детям. Есть 
такой классический постулат - «Решение против жиз-
ни». «Глаза бы мои тебя не видели», «Чем так жить, луч-
ше умереть» - это случайные фразы, которые кодируют 
дальнейшее поведение человека. У него не возникает 
тормозного эффекта, стирается грань между «можно» и 
«нельзя». Это глобальная проблема, в том числе и вну-
трисемейная.

МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА
Дарья СОЛОГУБ, 

кандидат 
психологических наук, 
научный руководитель 
Центра коррекционной 

и семейной психологии:
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Память тела
И потом люди будут долго 

избавляться от памяти о пере-
несенной инфекции - это па-
мять тела: слабость в ногах, тя-
жесть при ходьбе и движениях, 
быстрая утомляемость, одыш-
ка, пот при малейшей нагруз-
ке. У врачей есть специальный 
термин, обозначающий такое 
состояние, - «постгриппозная 
астения».

Откуда все это берется и как 
быстрее избавиться от таких 
страданий? Мы недооценива-
ем грипп. Это весьма тяжелая, 
а порой смертельная инфек-
ция. Все дело в серьезной ви-
русной интоксикации. Тяже-
лейший удар получает нервная 
система. Его можно сравнить с 
нокаутом. Организм выкараб-
кивается после него долго и с 
трудом. Второй мощнейший 
удар получают сосуды. Из-за 
токсинов нарушается их про-
ницаемость, возникают крово-
излияния: на коже мы их ино-
гда видим, но чаще они бывают 
незаметными - повреждают 
внутренние органы. В таких 
ситуациях организму нужно 
помогать, чтобы выбраться из 
состояния астении с минималь-
ными потерями. Огромную 
роль в этом играет питание 
- если вы будете потреблять 
правильные продукты, астения 
будет легче и пройдет быстрее.

Народ 
не всегда прав

Большинство людей увере-
ны, что при астении нужно есть 
пищу пожирнее и гуще. Такая 
логика понятна - организм ос-
лаб, исхудал, ему нужно больше 
калорий. Но все гораздо слож-
нее. Для нервной системы, а 
она прежде всего страдает при 
гриппе, в первую очередь нуж-
ны витамины группы В - В

1
, В

2
, 

В
6
, фолиевая кислота. Их боль-

ше всего в любой печени, поэ-
тому старайтесь чаще готовить 
блюда из нее. Много витаминов 
группы В в свинине и зерновых. 
Но хлеб подойдет не любой, а 
только из грубой или цельно-
зерновой муки. В муке мелкого 
помола и высоких сортов таких 
витаминов почти нет, они теря-
ются вместе с оболочками зер-
на, уходящими в отходы. Много 
некоторых витаминов группы 
В в зеленых овощах, особенно в 
листовых салатах.

Очень важно ежедневно 2-3 
раза есть молочнокислые про-

дукты. Подойдут любые - ке-
фир, йогурты, простокваша, 
ацидофилин, мацони... Мож-
но выбирать и те, к названию 
которых добавлена частица 
«био», - биокефир, биойогурт 
и т.п. Они дополнительно со-
держат полезные бифидо-
бактерии. Молочнокислые 
продукты восстанавливают 
нормальную микрофлору ки-
шечника. Они очень важны не 
только для восстановления им-
мунитета. Полезные бактерии 
нормализуют пищеварение и 
синтезируют многие витами-
ны, в том числе и группы В, 
которые при постгриппозной 
астении крайне важны.

Позаботьтесь о сосудах
Для восстановления сосуди-

стой стенки после токсичного 
действия вирусов важны вита-

мины Р и С. Их много в любых 
ягодах, особенно в черноплод-

ной рябине, отваре шипов-
ника, во всех цитрусовых, в 

болгарском перце. Но 
сердечникам нужно 

быть осторожными 
с черноплодкой, 
так как в ней мно-

го витамина К, а он 
существенно повышает 

риск тромбозов. А вот 
другие ягоды нужно есть 

обязательно, помимо вита-
минов они содержат массу 
мощных антиоксидантов, 
которые тоже очень важны 

при астении. Варенья, джемы 
и протертые с сахаром яго-
ды не помогут. Есть их лучше 
всего сырыми (сейчас проще 
и дешевле использовать замо-
роженные ягоды), добавляя в 
кисломолочные продукты, в 
каши, в чай. Также очень по-
лезны любые фрукты и овощи 
- чаще готовьте салаты и гар-
ниры.

Растительные масла будут 
полезны любые, а вот жи-
вотных жиров много не надо. 
Особенно важно ограничивать 
легкоусвояемые углеводы и 

сладкое. Потребив 
их в приличном ко-
личестве, вы на не-
сколько часов пре-
вращаетесь как бы в 
больного сахарным 
диабетом. Глюкоза 
в крови повышается 
выше нормы и ока-
зывает негативное 
действие на иммуни-
тет, сосуды и другие 
органы. Во время 
астении это особен-

но нежелательно. Точно так 
же избегайте и соленого. На-
трий, содержащийся в соли, 
задерживает в организме воду 
и тем самым тормозит выде-
ление токсичных веществ, ко-
торых при астении в избытке. 
Так что после гриппа на месяц-
полтора лучше забыть обо 
всех консервах, и соли в блюда 
нужно добавлять поменьше, а 
еще лучше готовить вообще 
без нее. Это будет только по-
лезнее.

А еще нужно много пить, 
но пригодятся не все напитки. 
Газировки, сладкие компоты и 
даже чай или кофе, в которые 
вы набухали несколько ло-
жек сахара, - в черном списке. 
Идеально пить их несладки-
ми, а самые полезные напит-
ки - просто вода и кисловатые 
ягодные соки без добавления 
сахара.

«Прочитала, что картофель повышает 
давление. А я его так люблю, и я гипертоник.

Мария Твердохлебова, Рязань».

- Действительно, американские ученые, в 
течение 20 лет наблюдая за питанием почти 
190 тыс. человек, обнаружили, что любители 
картофеля, евшие его не реже четырех раз 
в неделю, чаще имели гипертонию, чем те, 
кто ел его один раз в неделю. Это касалось 
любых блюд из картошки - вареной, жаре-
ной, фри, пюре. Но ничего специфического, 
повышающего давление, в картофеле нет 
(кроме соли, которую вы добавляете при го-
товке). Связь здесь другая. Углеводы из кар-
тофеля легко усваиваются, человек полнеет, 
и это способствует развитию гипертонии. 
Вывод: готовьте гарниры не из картофеля, 
а из овощей. А если без картофеля обойтись 
не можете, то жарьте, запекайте или варите 
его в кожуре. Так вы сохраните в нем калий, 
помогающий даже снижать давление. И еще: 
если картофель остудить, а потом разогреть, 
он станет полезнее - углеводы из него будут 
хуже усваиваться.

- Давайте разбираться. Даже из названия ясно, 
что в высокоолеиновом масле больше олеино-
вой кислоты. Ее название происходит от оливок, 
и особенно много ее в оливковом масле - самом 
полезном. В традиционном подсолнечном масле 
олеиновой кислоты примерно 12%, а в высоко-
олеиновом - около 80%. Это намного больше, 
чем даже в самом оливковом. Как ни странно, 
но такой подсолнечник вывели с помощью ги-
бридизации. Это метод традиционной селекции, 
никакой не ГМО. Олеиновая кислота полезна, 
это доказано в исследованиях. Она защищает от 
атеросклероза и всех связанных с ним болезней 
сердца и сосудов.

Но даже при этом высокоолеиновое подсол-
нечное масло не полезнее оливкового. В послед-
нем много биоактивных компонентов, которых 
нет в подсолнечном. В первую очередь крайне по-

лезных фенолов, защищающих сосуды и 
предохраняющих от рака и старения. Есть 
еще олеокантал - вещество с обезболива-

ющим и противовоспалительным дей-
ствием. Главное преимущество высоко-

олеинового масла по сравнению 
с обычным подсолнечным - его 

стойкость к нагреванию при 
готовке. Из него образуется 
меньше вредных веществ при 
жарке, готовке во фритюре 
и вообще при любом воздей-
ствии высоких температур. И 

это действительно важно. И 
еще оно лучше хранится.Подготовил Олег Днепров

«Видел в магазине какое-то новое подсол-
нечное масло, которое называют высокооле-
иновым. Утверждают, что оно самое полез-
ное, лучше оливкового. Это правда или опять 
нас дурит реклама?

Игорь Петухов, Москва».

ПОДСОЛНЕЧНОЕ 
МАСКИРУЕТСЯ 

ПОД ОЛИВКОВОЕ?

ЕДОКИ КАРТОФЕЛЯ - 
ГИПЕРТОНИКИ?

КАК БЫСТРО ВОССТАНОВИТЬСЯ  
    ПОСЛЕ ГРИППА

Недавно СМИ сообщили, что грипп свалил даже премьера 
страны Дмитрия Медведева. Эпидемия заболевания в этом 
году затяжная. Ее окончание ожидают не раньше середины 
апреля. Это значит, грипп еще может подкосить россиян.

Само слово «астения» значит бук-
вально «слабость». Постгриппоз-
ная астения сопровождается таки-
ми симптомами: слабость в ногах, 
тяжесть при ходьбе и движениях, 
быстрая утомляемость, одышка, 
пот при малейшей нагрузке. 

СПРАВКА «МН»
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Крах империи - 
предательство 
генералов-масонов

...Тихой зимней ночью кон-
ца января 1917 года столица 
России замерзала без подвоза 
топлива, тысячи семей легли 
спать голодными из-за пере-
боев с продуктами. Зато в 
особняке военного министра 
Александра Гучкова собра-
лась и с удовольствие пила 
роскошные вина группа лю-
дей, подъехавшая сюда на 
шикарных по тем временам 
авто с личными водителями. 
Это была подготовка вто-
рой части Великого заговора 
против России, первая часть 
которого - убийство Распу-
тина - была осуществлена 
каких-то шесть недель назад.

Теперь предстояло дого-
вориться о главной жертве - 
Императоре Всероссийском 
Николае Втором. Убивать 
или пощадить? Как удобнее 
заманить его в капкан, чтобы 
не спугнуть добы-
чу? Для Распу-
тина была при-
думана «сладкая 
ловушка» в виде 
первой краса-
вицы России, но 
царь был одно-
люб и любил толь-
ко царицу.

- Главное - выма-
нить его из столи-
цы. Вы скажете: без 
вас, Государь Главно-
командующий, армия 
пропадет. Он купится 
на лесть и поедет в 
Ставку. Мы устроим 
потихоньку транспорт-
ный коллапс, лютый 
мороз нам помогает... 
Топлива нет, еды... Ско-
ро голод начнется... Тут 
же в Питере организуем ве-
ликую бучу, царя отрежем по 
железной дороге и не дадим 
вернуться... Голубчик окажет-
ся в наших руках, - нервно и 
злобно потирая ручки, бы-
стро говорил председатель 
Государственной думы Миха-
ил Родзянко...

И как бы фантастически 
нагло и подло ни выглядело 
все это, но план... сработал! 
Рухнула царская Россия, а гу-
стая кровь братоубийства де-
сятилетиями текла рекой по 
остаткам великой империи.

Основой предательства 
был бескровный военный 
переворот, который органи-
зовали среди прочих коман-
дующие фронтами Первой 
мировой войны, верхушка 
армии и флота. Вдохнови-
тели-исполнители заговора 
- военный министр Россий-
ской империи А.И. Гучков и 

начальник штаба российской 
армии генерал М.В. Алек-
сеев. Решающие фигуры в 
войну!

Они 
не были рево-

люционерами, скорее - ма-
сонами, как, например, 
начальник Главного артилле-
рийского управления генерал 
А.А. Маниковский. А для ма-
сонов «попить царской кро-
вушки» - святое, как говорит-
ся, дело.

Известно, что 2 марта 
1917 года начальник штаба 
Ставки генерал-адъютант 
М.В. Алексеев разослал ко-
мандующим армиями и фло-
тами империи телеграмму. В 
ней ставился немыслимый в 
разгар жуткой военной ми-
ровой бойни вопрос об ухо-
де, отречении царя - Главно-
командующего армией. Из 
командиров флотов против 
высказался только адмирал 
Колчак, из сухопутных - ге-
нерал Келлер. Остальные 
- явные участники заговора 
- сообщили, что они считают 
отречение необходимым. Так 
царя поставили перед фак-

том: откажетесь оставить 
трон - взбунтовавшиеся гене-

ралы-масоны двинут оз-
лобленную российскую 
армию против вас. Да 
еще царская семья была 
в заложниках в восстав-
шей столице - Николай 
опрометчиво покинул 
Царское Село и от-
был в могилевскую 
Ставку.

«Государь чув-
ствовал, что может 
доверять лишь не-
многим из своего 
окружения», - пи-
сал великий князь 
Кирилл Влади-
мирович. «По су-
ществу, доверять 
царь мог только 
самому верному 
и бескорыст-

ному человеку 
- императрице Александре 

Федоровне», - говорят сегод-
ня историки. И вот именно от 
самых доверенных людей им-
ператор и уехал, чтобы пол-
ностью попасть в руки могу-
щественных заговорщиков, 
которым сам же дал критиче-
ски важную для переворота 
власть над страной и армией.

Бунты были тщательно 
спланированы

«В Туле забастовка рабочих 
на ружейном заводе. Чтоб ку-
пить что-нибудь - стоят в хво-
стах; а опаздывают на работу 
- их штрафуют. Где же спра-
ведливость?» - писала Софья 
Толстая, вдова писателя.

Внезапно забастовал круп-
нейший Путиловский завод, 
потом другие предприятия. 
Женщины, которым нечем 
стало кормить детей, вышли 
на улицы.

Бунт ширился, рос в Мо-

скве и Питере, и сегодня уже 
ясно, что восстание масс было 
направляемо умелой рукой де-
путатов и генералов-заговор-
щиков, которые хотели выну-
дить царя Николая совершить 
паническую глупость. Царь ее 
и сделал. Помучился мысля-
ми, узнал о предательстве во-
енных, попытался прорваться 
в Царское Село к родным, но 
его не пропустили восставшие 
работяги, будто какого во-
ришку... И Николай, отчаяв-
шись, дал прибывшим к нему 
важным столичным чинам 
бумагу о своем отречении в 
пользу брата Михаила.

Но здесь - в этой очень 
странной истории - кроется 
малоизвестная тайна...

Отречения... не было!
17 февраля 1917 г. великий 

князь Александр Михайлович 
писал императору Николаю 
II из Киева: «Дорогой Ники, 
мы переживаем самый опас-
ный момент в истории 
России... Какие-то силы 
внутри страны ведут 
тебя и, следовательно, 
Россию к неминуемой 
гибели. Правительство 
есть сегодня тот 
орган, который 
подготовляет ре-
волюцию, народ 
ее не хочет, но 
правительство 
употребляет все 
возможные 
меры, что-
бы сделать 
как можно 
больше не-
доволь-
ных, и 
вполне 
в этом 
успева-

ет. Мы присутствуем при не-
бывалом зрелище револю-
ции сверху, а не снизу...»

Но царь до самого траги-
ческого конца не мог пове-
рить, что дела обстоят так 
плохо. Он не смог поверить 
даже... в свое собственное от-
речение! Поэтому, передав 
заговорщикам подписанную 
карандашиком бумагу об 
уходе с престола, он походил-
подумал по перрону станции 
с символическим названием 
Дно, позвал к себе одного из 
главных заговорщиков гене-

рала Алексеева и велел 
ему... отозвать Акт об от-
речении!

Ну передумал бросать 
Россию на произвол судь-
бы! Почему бы тут же не 
передумать и попытаться 
повернуть резвое колесо 
истории вспять? Но здесь 
то, что мы называем словом 
«рок» или «судьба», сыграло 
с властителем злую шутку.

Во-первых, предатель-ге-
нерал Рузский сумел тайно 
отозвать телеграмму царя, 
повелевшего некоторым вой-
сковым частям подавить бунт 
в столице. Войска повернули 
назад от Петрограда.

А во-вторых, безвестный 
ныне депутат - комиссар Вре-
менного правительства, теле-
графист по фамилии Бубли-
ков, - как пишут историки, 
«...распространил ложную 
информацию о том, что же-
лезнодорожный путь возле 
Луги перерезан революци-
онными войсками и что путь 
на Петроград отрезан, тем са-
мым направив царский поезд 
в псковскую западню».

А когда Бубликов получил 
звонок от генерала Алексе-
ева, отправлена ли уже в сто-
лицу телеграмма об отрече-
нии царя, тот нагло соврал и 
ответил: да, документ отправ-
лен в Госдуму! Все! Мелкая 
сошка встала на пути 300-лет-
ней династии Романовых и 
мелкой ложью одержала 
победу. Царь махнул рукой и 
сдался окончательно. Так 100 
лет назад рухнула монархия 
в России, которой воткнули 
нож в спину... Чем 

закончили 
заговорщики

А.А. Бубликов в сентябре 
1917 года выехал во 
Францию, «ушел в частные 
дела». Скончался в 1941 
году в Нью-Йорке.

Н.В. Рузский после февральской 
революции разругался с военным 
министром Гучковым и генералом 
Алексеевым. Был заколот кинжалом 
на кладбище в Пятигорске в 1918 
году.

М.В. Алексеев устыдился своего 
предательства и стал выступать за 
восстановление монархии, организовывал 
Белое движение на Дону. Умер в октябре 
1918 года от воспаления легких в 
Екатеринодаре.

М.В. Родзянко эмигрировал после 
октябрьского переворота, умер в 1924 году 
эмигрантом в Сербии.
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Комментарий профессора, доктора 

исторических наук Н.П. КРАСИНА: 

Многие из нас до сих пор считают, что Николай Второй 

сам отрекся от престола. «Сдал Россию, как эскадрон», 

- насмехались позже над монархом. Однако против царя 

был организован самый подлый заговор. На бесстыдное 

выкручивание рук самодержцу откровенно указывает 

тот факт, что важнейший исторический документ эпохи 

- Отречение императора - был оформлен... как личная 

запись в блокноте. Писатель Валентин Пикуль в романе 

«Моонзунд» отметил: «Николай подписал акт отрече-

ния не чернилами, а карандашом, будто это был список 

грязного белья, сдаваемого в стирку». А ведь при добро-

вольном отречении все было бы обставлено хотя бы с 

минимумом приличий, и уж документ не подписывали бы 

карандашиком! Одна из вполне разумных версий гласит: 

Николай II никогда не составлял отречение, не писал его 

от руки и не подписывал. Документ даже не был надле-

жаще заверен...
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Ровно 100 лет назад - 
в мартовские дни 1917 года - 

Российская империя перестала 
существовать. И не выстрел 

«Авроры» в октябре 1917-го, 
а отречение царя разделило 

историю страны 
на «до» и «после».

Подготовил Евгений Малякин 
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Какой там хоккей?
Поводом для визита стало то, 

что сборная России по хоккею впер-
вые в истории играла против сбор-
ной Южной Кореи. Думалось, что 
счет будет 48:0 в пользу наших. Но 
оказалось, азиаты не такие уж не-
умехи. Они натурализовали семерых 
североамериканцев, удачно выступа-
ют на Азиатских играх, а их тренер 
- дважды обладатель Кубка Стэнли.

Россия все равно победила - 4:3 
и 5:2, но легкой прогулкой это не 
назовешь. Кстати, сборная Южной 
Кореи будет выступать на Олим-
пиаде в Пхенчхане на правах хозяй-
ки и уже попала в одну группу со 
Швейцарией, с Чехией и Канадой.

Что едят в Южной 
Корее?

Корейцы абсолютно помешаны 
на еде. Этот культ идет с голодных 
времен, когда страна была аграрной 
и неурожай приводил к гибели це-
лых семейств. Даже если война, ты 
не заставишь корейца работать в 
обеденный перерыв. Они едят мно-
го, всякое-разное, обожают острое. 
У европейцев от такой пищи начи-

нает крутить живот. При этом блю-
да в Южной Корее нежирные и не-
пережаренные, поэтому туристы в 
первое время сбрасывают вес (хотя 
едят очень часто).

Правда ли, что 
корейцы едят собак?

Эта традиция понемногу выми-
рает, как коррида в Испании. То есть 
собак корейцы по-прежнему едят 
(они вообще все едят, дай им миску 
гвоздей - съедят тоже). Но уже в 
специализированных ресторанах. И 

собак только одной особой породы. 
Такую собаку, по кулинарному ре-
цепту, нужно забить палкой, чтобы 
ее мясо было нежнее. Нам трудно 

это представить, но в Южной Корее 
окончательно от этой традиции не 
избавились.

Какие там отношения 
между людьми?

Очень почтительно-уважитель-
ные. Кореец скорее прыгнет с 
крыши, чем кого-нибудь толкнет 
или заставит почувствовать не-
удобство.

Яркий пример - как в Корее бе-
рут интервью. Вот в Европе при-
нято заранее готовить острые 
вопросы и потрошить своего со-
беседника, чтобы выудить из него 
сочную фактуру. А в Южной Корее 
ты должен заранее прислать вопро-
сы, их согласуют и подредактируют. 
Кореец напишет ответы и придет к 
тебе на беседу. Ты будешь зачиты-
вать вопросы, он будет читать за-
ранее подготовленные ответы. Это 
выглядит безумством для нас, но 
для корейцев это нормально.

Как в Южной Корее 
развит спорт?

В стране очень чувствуется вли-
яние американцев, потому что в 
Южной Корее полно баз США. 
Поэтому большой популярностью 
пользуются бейсбол, гольф, фут-
бол. Хоккей где-то на десятых ро-

лях. Хотя в стране есть богатые 
бизнесмены, готовые вкладывать 
деньги и в хоккей. А вообще, из 
зимних видов спорта там самые 
раскрученные конькобежный 
спорт, фигурное катание и шорт-
трек (привет Виктору Ану).

Какой там получится 
Олимпиада?

Все объекты построены давным-
давно, потому что Пхенчхан пре-
тендовал на Игры еще в 2010-м, а 
потом в 2014 году. Оба раза Корею 
прокатывали, но потом решили, 
что делать так всегда неприлично. 
Конечно, у Пхенчхана не будет раз-
маха, как у Сочи или Пекина-2022. 
Но и плохой Олимпиада не выйдет 
точно. Компактные и аккуратные 
Игры - вот что нас ждет.

«Как умер?
Не может быть»

Сергей Гимаев в хоккее - как 
Владимир Маслаченко в фут-
боле. Похож не только тем, 
что сам раньше был частью 
великой команды: Гимаев вы-
ступал в легендарном ЦСКА 
с Харламовым, Маслаченко 
играл за московский «Спар-
так». Оба после спортивной 
карьеры выбрали работу на 
телевидении. Они тянулись к 
молодым, заряжаясь от них 
энергией. И сами были озор-
ные, как пацаны. Маслаченко 
увлекался парусным спортом, 
до последних дней катался на 
горных лыжах. Умер от сер-
дечной недостаточности.

Сергей Гимаев даже на 63-м 
году играл в хоккей три раза в 
неделю. Да не просто играл, а 
мотался по стране. Сегодня он 
во Владивостоке, завтра - в За-

полярье, послезавтра - в Хан-
ты-Мансийске. Сумасшедшие 
по нагрузкам перелеты.

И вот Гимаев приехал в суб-
боту в Тулу на матч ветеранов 
«Легенды хоккея». В первом 
периоде почувствовал себя 
неважно. Ушел с медсестрой 
в раздевалку. Значения этому 
не придали. Но когда хоккеи-
сты после матча пошли в раз-
девалку, там работала реани-
мация. А потом известие как 
выстрел: «Гимаев умер. Ото-
рвался тромб...»

«Рот мне не закроют!»
До середины нулевых Сер-

гей Гимаев работал детским 
тренером, возглавлял ДЮСШ 
ЦСКА и не помышлял о ра-
боте на телевидении. Но вот 
его начали приглашать в сту-
дию экспертом, и Гимаев втя-
нулся. Он хотел быть лучшим 

и в этой работе. Специ-
ально брал уроки речи, 
чтобы четко и понятно 
излагать свои мысли.

Помню, однажды фо-
тограф одной из газет 
снял Сергея Наильеви-
ча во время интервью. 
А он приехал утром, вы-
глядел неважно, мешки 
под глазами. Фото вы-
шло в газете такое, буд-
то Гимаев пил всю ночь. 
Это был единственный 
случай, когда он устро-
ил разнос газетчику. А 
потом сам приехал в 

редакцию и потребовал его 
переснять - для архива. Доба-
вив, что как телевизионный 
человек выглядит, так его и 
воспринимают, какие бы ум-
ные вещи он ни говорил.

Гимаев стал лучшим на 
телевидении. Он был очень 
красноречив, эмоционален, а 
еще умел быть лаконичным. 
И мог рубить правду-матку. 
Это сразу его сделало куми-
ром зрителей. В конце 2013 
года Наилич пострадал, когда 
в эфире «России-2» покри-
тиковал «женщину с Ямы», 
которая непонятно как выби-
рает хоккейные матчи для по-
каза, чем губит любимый вид 
спорта. «Баба с Ямы» (то есть 
с Пятой улицы Ямского Поля) 
возмутилась и приказала от-
странить Гимаева от эфира. 
Возник сложный конфликт, 
в котором на сторону Гима-
ева-правдоруба встал народ. 

В конце концов был найден 
компромисс и Гимаева верну-
ли к комментариям хоккея. А 
кого-нибудь другого в такой 
ситуации просто бы уволили.

Не пил, не курил
Некоторые болельщики 

обзывали Сергея Гимаева 
«флюгером», потому что он 
иногда менял свою точку 
зрения. Да, если сравнить 
цитаты, между которы-
ми разница в год, это мог-
ло выглядеть забавно. Но 
объяснить это 
можно дет-
ской непосред-
ственностью 
Наилича.

Вот год назад
он сказал, что 
ЦСКА играет в 
самый прогрес-
сивный хоккей 
и магнитогор-
скому «Метал-
лургу» в финале ничего не 
светит. «Счет будет 4:0!» - ру-
банул Гимаев, хотя зарекался 
давать прогнозы.

В итоге Магнитка ту се-
рию зацепила и взяла Кубок 
Гагарина. Думаю, главным 
стимулом уральцев и стало 
это «А-а, Гимаев в нас не ве-
рит, покажем ему!». Когда 
Гимаев прилетел в Магнито-
горск во время финала, руко-
водители клуба припомнили 
тот прогноз. Гимаев ужасно 
переживал. Он и сам пони-

мал, что подставился, но по-
делать с собой ничего не мог.

Он моментально включал-
ся в любую игру. Так, «Спар-
так» проводил ретроматч, и 
Гимаев явился в пресс-центр с 
авоськой продуктов - удачно 
отоварил талоны. Это была 
одна из фишек антуража.

- Сергей Наильевич, а вы 
«Беломор» курите? - спроси-
ли у него в духе того времени.

- Нет, я лишь однажды по-
пробовал сигарету. Не по-
нравилось, сразу выбросил с 
высокого колеса обозрения. 

И больше не 
курил никогда.

...Он и не 
пил: «Потому 
что утром го-
лова тяжелая. 
А мне надо в 
хоккей играть, 
работать, и 
жалко тратить 
время на та-
кую ерунду».

Но никто не догадывал-
ся, что Бог ему отпустил 
так мало дней. Наилич был 
большим и добрым, рука его 
была так тверда, а улыбка 
обаятельна, что казалось - он 
будет жить вечно. Поэтому 
сейчас так трудно поверить, 
что Гимаев ушел. Вместо него 
осталась зияющая пустота. 
Он был тем мальчиком с ду-
дочкой, ведущим за собой 
весь хоккей - болельщиков, 
руководителей, игроков. Куда 
теперь идти? Что делать?

ГИМАЕВ, которого обожали все

В КОРЕЕ по-прежнему едят собак

Материалы подготовил
Степан Строев
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Был приказ отстра-
нить Гимаева от эфи-
ра. Возник сложный 
конфликт, в котором 
на сторону Гимаева-
правдоруба встал 
народ. Журналиста 
вернули к коммента-
риям хоккея.

Наш корреспондент побывал в Южной Корее, где через год прой-
дет зимняя Олимпиада, и теперь делится с вами впечатлениями об 
этой удивительной стране.
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Страшная потеря по-
стигла хоккейный 
мир. На 63-м году из 
жизни ушел Сергей 
Гимаев - народный 
комментатор, ко-
торого обожала вся 
страна. Оторвался 
тромб... Обозрева-
тель «Мира новостей» 
хорошо знал Сергея 
Наильевича и расска-
зывает вам о «неиз-
вестном Гимаеве».
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Слабым звеном на этой не-
деле будет эмоциональная 
восприимчивость Близнецов. 
Худшие опасения могут ча-
стично сбыться, однако неза-
висимо от обстоятельств вы 
должны оставаться оптими-
стами. Не пытайтесь форси-
ровать события в пятницу. Во 
вторник держите эмоции под 
контролем.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 25 и 28.

Стрельцы сейчас должны про-
тянуть руку помощи как близ-
ким, так и просто незнакомым 
людям - у вас есть все шансы 
оказать поддержу другим и 
зарядиться позитивом. В сре-
ду позаботьтесь о своем здо-
ровье, не переедайте. Будьте 
осторожны с новыми знаком-
ствами в пятницу.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 22 
и 25.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Внутренний дискомфорт и 
проблемы на работе мо-
гут слегка выбить Овнов 
из колеи. Крепитесь, уже 
на следующей неделе все 
встанет на свои места. В 
среду доверьтесь интуиции 
и действуйте по ситуации. В 
субботу удачное время для 
крупных приобретений.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 26 и 
28.

Тельцы сейчас должны про-
явить осторожность. Быстро 
выполненная работа еще не 
является гарантией точности, 
а на исправление ошибок 
придется потратить немало 
времени. Не расстраивай-
тесь, если кто-то не оправда-
ет ваших ожиданий в четверг. 
Выходные проведите в обще-
нии приятных вам людей.
Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 24 и 27.

Это идеальное время, что-
бы помириться с врагами, 
найти и завязать новые зна-
комства. Звезды советуют 
Ракам стать внимательными 
слушателями и наблюдате-
лями. В субботу займитесь 
своей внешностью. Во втор-
ник ощутите любовь к возвы-
шенному, лучшее время для 
посещения выставки.
Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Львы в попытке быть дру-
гом для всех могут попасть 
в неприятности. Постарай-
тесь соблюдать границы и 
не проводить с некоторыми 
персонами слишком много 
времени. В четверг будьте 
внимательны с расчетами, 
велик риск ошибиться. В по-
недельник полагайтесь толь-
ко на собственную интуицию.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Будьте осторожны, личная 
собственность Дев может 
превратиться в зону потен-
циальной напряженности. Вы 
можете столкнуться с послед-
ствиями плохого ремонта или 
неисправности оборудова-
ния. В пятницу будете само-
уверенны и активны. Во втор-
ник ваш партнер займется 
разжиганием страстей.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Звезды рекомендуют Весам 
вкладывать деньги в образо-
вание. Не останавливайтесь 
на достигнутом, продолжай-
те учиться новым вещам, 
запишитесь на курсы. В пят-
ницу доделайте домашние 
дела. В понедельник будьте 
активнее на службе, не бой-
тесь высказать свое мнение.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 
и 26.

Потратьте некоторое время 
на себя и свои личные потреб-
ности. Возможно, вы захотите 
еще раз проанализировать 
последние события или поде-
литься своими переживаниями 
с кем-то. В среду займитесь 
имиджем. В понедельник воз-
можны просчеты на работе, 
будьте предельно аккуратны.
Благоприятные дни - 25 и 28.
Неблагоприятные дни - 24 и 
27.

Слишком осторожные Козеро-
ги на этой неделе могут решить-
ся на невиданный риск. Чтобы 
не увязнуть в проблемах дру-
гих, звезды советуют вам все 
же ненадолго залечь на дно. 
Четверг хорош для напряжен-
ной работы. Субботу прове-
дите активно, не сидите дома, 
отправляйтесь на прогулку.
Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 24 и 
28.

Водолеям следует готовиться к 
новым подвигам, главное - на-
чать в правильной последова-
тельности. Не стоит резко ме-
нять свой стиль жизни, место 
проживания или профессио-
нальный статус. В среду по-
заботьтесь о близких. Будьте 
осторожны с новыми знаком-
ствами в выходные.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 
24.

Рыбам придется забыть о лич-
ных потребностях. Если вы со-
стоите в браке, убедитесь, что 
выступаете единым фронтом в 
решении насущных вопросов: 
и при совершении сделок с 
недвижимостью, и при плани-
ровании семейного бюджета. 
В пятницу займитесь спортом. 
В понедельник возможны ро-
мантические знакомства.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 27.

ПРОГНОЗ

23 марта квадратура Меркурия и Плутона при-
бавит интриг и подозрительности. 24 марта 
оппозиция Меркурия и Юпитера - день повы-
шенного риска. 26 марта соединение Мер-
курия и Урана поможет найти оригиналь-
ные решения трудных вопросов. 27 марта 
текстиль Марса и Нептуна - день идеален 
для занятий музыкой и литературой.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

22 - 28
МАРТА

От
ве

ты
 на

 ск
ан

во
рд

 №
12

(1
21

2)

В 7 лет я хотел по-
лететь на Марс. Сейчас 
хочу бесплатную медици-
ну и достойную пенсию. 
Да, в детстве я смотрел на 
вещи более трезво.

Попросил на днях у 
дочери газету, а она от-
ветила:

- Папа, XXI век на 
дворе, возьми мой айпад!

Что сказать… Муха 
так и не поняла, что ее 
убило.

Олень выбежал утром 
на МКАД и почувство-
вал себя среди своих.

Идет мужик по лесу: 
дождь, ветер, ночь... Ви-
дит, машина стоит, подо-
шел, в окошко глянул 
- никого. Дверцу дернул 
- машина открылась, он 
залез и сидит... Вдруг ма-
шина поехала. Мужик 
офигел. Машина едет, 
он сзади сидит, за рулем 
никого... Тут деревня по-
казалась. Машина оста-
навливается, в салон 
другой мужик загляды-
вает и спрашивает:

- А ты что тут дела-
ешь?

- Да вот еду...
- Ничего себе! Я тол-

каю, а он едет!

Мужик приходит жа-
ловаться в магазин с ку-
пленной неделю назад 
бензопилой:

- В инструкции напи-
сано, что с ее помощью 
можно за день распи-
лить пять кубометров 
дров, а я, как ни старал-
ся, больше трех не смог.
Продавец:

- Ну давайте посмо-
трим. И включает бен-
зопилу.

Мужик:
- Ух ты! А что это 

она у вас зажужжала?

Если вы можете от-
личить носок для ле-
вой ноги от носка для 
правой, значит, их пора 
стирать.

Мужчина спросил у 
мудреца:

- Почему у женщин 
так часто болит голова?

На что мудрец от-
ветил:

  - Голова болит от 
слабых мужчин, а от 
сильных она кружится!

Мои знакомые назы-
вают детскую комнату, 
где живет их шестилет-
ний сын, очень метким 
словом - сынарник.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хавронья. 7. Пирожок. 10. Зеркало. 11. Ри-
жанин. 12. Убор. 13. Кабинет. 15. Ушу. 16. Ухо. 17. Величие. 18. Мозг. 
19. Взморье. 22. Авангард. 25. Низ. 26. Начатки. 29. Давка. 31. Ев-
рей. 33. Дюжина. 35. Нега. 36. Хвала. 38. Зена. 39. Аэросани. 41. 
Лжец. 42. Эскадрон. 44. Канделаки. 47. Фотобумага. 49. Спа. 50. 
Шпилька. 53. Скворец. 55. Варенец. 56. Иерихон. 60. Недовес. 61. 
Сибарит. 62. Таганка. 63. Обидчица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хлопушка. 
2. Вакуум. 3. Недруг. 4. Языковед. 5. Сруб. 6. Фавн. 7. Портвейн. 8. 
Одалиска. 9. Конфетти. 14. Иго. 20. Монпансье. 21. Разбег. 23. Аба-
жур. 24. Аида. 27. Чайхана. 28. Табакерка. 30. Василек. 32. ВАЗ. 34. 
Носитель. 37. Ален. 40. Этна. 42. Эстонец. 43. Кеб. 45. НИИ. 46. 
Исаев. 47. Фавор. 48. Автострада. 50. Ширвиндт. 51. Лежебока. 52. 
Абсцисса. 54. Очи. 57. Раба. 58. Хари. 59. НАТО.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Корреспондент периодического издания. 7. Полное обслужива-
ние в гостинице. 10. Чары прелестницы. 11. Давление на ручку при 
письме. 12. Любимое время на любом предприятии. 13. Легкое по-
вреждение кожи. 15. Рабочая площадка для дантиста. 16. Дерево с 
лапами в мишуре. 17. Летний пузырьковый напиток. 18. «Высший 
пилотаж» бухучета. 19. Ядовитость слов. 22. Оперативное сообще-
ние о событиях дня. 25. Громкий плач. 26. Город, полный тирольцев 
и лыжников. 29. Вино из бургундского шардоне. 31. Фариа как свя-
щенник. 33. Гримаса жеманной особы. 35. «… и Ося здесь были». 36. 
Венец совершенства. 38. «Ямщик», увозящий в тундру. 39. Измель-
чение овоща в стружку. 41. Жуткая темень. 42. Торговая наклейка. 
44. Внутренняя отделка домика устрицы. 47. Кран на пожарном рука-
ве. 49. Крупный длиннохвостый попугай. 50. Судно для плавания во 
льдах. 53. Первый на пьедестале. 55. Монтсеррат на оперной сцене. 
56. Надежда «Русской песни». 60. Известный диктор Всесоюзного 
радио. 61. Областной центр рядом с Братском. 62. Боец не по долгу, 
а по нужде. 63. Коренной житель местности.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Мсье, воспитывавший барчуков. 2. Внимание к малышу. 3. Англий-
ский сыр с ореховым привкусом. 4. Привратник в подъезде. 5. «Ото-
рочка» картины. 6. Футбольный клуб из Махачкалы. 7. Удар с один-
надцати метров в футболе. 8. Полковник в гостях у Фамусова. 9. Жо-
кей по-русски. 14. Кокер, исполнявший блюз и рок. 20. Анна в боль-
шом теннисе. 21. Лошадь-трудяга на Руси. 23. Узконосая обезьяна. 
24. Брюшная часть севрюги. 27. Критически настроенный шутник. 
28. Совпадение величин. 30. Тип, «заваривший кашу». 32. Огромная 
кастрюля на камбузе. 34. Место золотой лихорадки. 37. Сырье, из 

которого получается пемза. 40. Имя 
композитора Кальмана. 42. Синте-
тика в составе купальника. 43. Река, 
текущая по Пакистану. 45. Линия в 
«строю» кресел. 46. Верховод над 
чувствами. 47. Облегченная спор-
тивная машина. 48. Актер, сыграв-
ший Раскольникова. 50. Авто аме-
риканских толстосумов. 51. Много-
клеточная форма жизни. 52. Книга с 
народными рецептами. 54. Старый 
лед-полярник. 57. Украшение муж-
ских щек и висков. 58. Дунай для 
древних греков. 59. Боевая подруга 
Чапаева и Петьки.

В Москве прошел вто-
рой слет коллекционе-
ров. Были представлены 
монеты, купюры, мар-
ки, значки и медали, от-
крытки, предметы воен-
ной амуниции, игрушки, 
винил и многое другое.

Особенность выставки 
в первую очередь опреде-
лялась разнообразием и 
уровнем представленных 
коллекций, среди них были 
уникальные экспонаты, ко-
торые сотрудники музеев 
приобретали для пополне-
ния своих экспозиций.

Широкий интерес по-
сетителей вызвала вы-

ставка парфюмерии из 
частной коллекции Ирины 
Воробьевой. Были пред-
ставлены уникальный ка-
ретный парфюмерный 
набор XVIII века, а также 
удивительные по своей 
красоте будуарные флако-
ны тех лет, флакон для оде-
колона фабрики «А. Сиу и 
К», выпущенный к столе-
тию Отечественной войны 
1812 года, и редкий флакон 
из-под одеколона «Наполе-
он» фирмы Брокара.

Вместе с флаконами 
можно было увидеть на-
стоящие предметы ги-
гиены той эпохи - мыло, 

мыльные палочки, зубные 
порошки. Не оставил рав-
нодушными посетителей и 
парфюм, сводивший с ума 
наших бабушек и деду-
шек, - «Красная Москва», 
«Красный мак», «Пиковая 
дама», «Ландыш серебри-
стый».

Организатор выставки 
Валерий Архипов показал 
экспонаты, заслуживаю-
щие особого внимания, 
среди которых был фен 
1937 года, находящийся 
в идеально рабочем со-
стоянии, форма морского 
офицера начала XX века, 
а также детская коляска 

1870 года, проданная на 
слёте за 60 тыс. рублей.

Всего в этот раз меро-
приятие посетили более 
2000 человек. На второй 
день выставки неофици-
альный визит нанес ми-
нистр обороны России Сер-
гей Шойгу с дочерью.

Московский слет кол-
лекционеров прошел на 
бывшем ликеро-водочном 
заводе «Кристалл» в исто-
рическом здании склада 
№1, которое организато-
ры выбрали в качестве 
постоянной площадки для 
проведения подобных ме-
роприятий.

«НАПОЛЕОН» И «КРАСНАЯ МОСКВА» В ОДНОМ ФЛАКОНЕ

ФОТО ТАМАРЫ ЧАПАЛЫ
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